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ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе в Театре эстрады про
шла II специализированная молодежная выставка «Вакан
сия-2001».

В Свердловской области 
насчитывается 39 тысяч без
работных. Молодежь каждый 
год пополняет их ряды. Имен
но на молодых людей 16 — 35 
лет было рассчитано это ме
роприятие. Можно было по
лучить представление о спро
се на кадровом рынке, про
консультироваться с ведущи
ми специалистами по кадрам, 
а также узнать о вакансиях на 
различных предприятиях го
рода и в учебных заведениях, 
которых на ярмарке было 
представлено около 100. Не

которые прислали своих 
представителей, и те отвеча
ли на вопросы посетителей, 
другие ограничились разме
щением стендов с информа
цией о себе. Были заявлены 
вакансии от курьера до фи
нансового директора с зарп
латой от 500 рублей до 12 
тысяч.

Уже за первые два часа 
работы ярмарки на ней по
бывало около 700 человек; 
всего же организаторы ожи
дают до 4000 человек.

Алина ГАЛИМОВА

ВСЕХ «МАЛЫХ»
ПЕРЕСЧИТЫВАЮТ,
ЧТОБЫ РЕШИТЬ, КУДА ВЫГОДНЕЕ 

ВКЛАДЫВАТЬ ДЕНЬГИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Возможно, что именно опасения, связанные 
с разглашением коммерческой тайны и безопасностью биз
неса, не позволяли руководителям многих мелких фирм во
время представить требуемую информацию о себе. В ре
зультате до назначенного срока — 30 марта — отчеты в обл- 
комстат подали лишь около половины малых предприятий.

В этом году в бюджете 
России впервые выделен раз
дел «Общенациональные ра
боты», и среди них — обсле
дование малых предприятий. 
Прежде подобная перепись 
проводилась раз в 10 лет, но 
Россия, вслед за зарубежны
ми странами, решила перейти 
на пятилетний цикл. Инфор
мация о малом бизнесе, ко
торой были вынуждены 
пользоваться до сих пор уче
ные-экономисты, работники 
министерств, советники, раз
рабатывающие линию страте
гического развития страны и 
ее регионов, относилась к 
1994 году, когда состоялась 
последняя подобная пере
пись. Она давно уже не соот
ветствовала истине — ситуа
ция за прошедшие годы 
очень изменилась.

Уже во время первого эта
па обследования — создания 
информационной базы — в 
нашей области было зарегис
трировано дополнительно 2,5 
тысячи не учтенных ранее 
предприятий. Как и следова
ло ожидать, более всего ма
лый бизнес распространен в 
торговле и общественном пи
тании (33 процента), про- 
мышленности (11 процентов) 
и строительстве (10 процен
тов). В то же время эта фор

ма организации производ
ства в разной степени охва
тила сейчас практически все 
отрасли экономики области, 
появились, например, част
ные пилорамы, артели до
бытчиков ценных металлов.

Сплошное обследование 
малых предприятий позволит 
получить информацию, необ
ходимую для реального и 
объективного анализа состо
яния малого бизнеса и про
гнозирования рыночных тен
денций. Оно поможет выя
вить сферы, наиболее привле
кательные для инвестиций.

На пресс-конференции, 
состоявшейся в минувшую 
пятницу, заместитель пред
седателя облкомстата Ната
лья Растягаева подчеркнула, 
что все сотрудники комитета 
в своей работе будут руко
водствоваться новым поло
жением о защите статин- 
формации и не допустят ее 
утечки. В частности, не будут 
совсем публиковаться дан
ные по отраслям, где мень
ше трех предприятий, чтобы 
их невозможно было вычис
лить.

Срок приема сведений о 
деятельности малых пред
приятий области в 2000 году 
продлен до 1 мая 2001 года.

Светлана БОЯРСКИХ

Военкомат закрыт
НИЖНЯЯ ТУРА. В Нижней Туре санитарные врачи закрыли здание 
военкомата, несмотря на то, что уже начался весенний призыв.

В Нижнетуринском центре госсанэпиднадзора еще в янва
ре в военкомате в результате аварии была разморожена ото
пительная система. Последствия аварии не устранены. В поме
щении не работают канализационная система, водопровод. 
МУП «Энергия» пытается восстановить коммунальные сети. 
Здание к тому же требует реставрации. На восстановление 
необходимо затратить 280 тысяч рублей. Областной военко
мат ищет источники финансирования. Призывники проходят 
комиссию в доме детского творчества. ЕАН
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Полотно свыше двух метров в высоту и полутора в ширину. Оно, скорее, 
могло храниться в какой-нибудь французской коллекции, а хранится у нас, в 
Ирбите!

Материал из серии «Город на Нице» читайте на 2-й странице.

Утром уголь — 
вечером 
деньги

АРТЕМОВСКИЙ - ПОС. БУЛА
НАШ. Уже неделю свыше 20 
угольщиков сидят под землей, 
добиваясь выдачи 7-месячной 
задолженности по зарплате.

Приезд замминистра облас
ти по топливу и энергетике не 
изменил ситуации. В доверше
ние всех бед Артемовские 
электросети отключили Була
нашскую ТЭЦ.

Администрация Артемовс
кого гарантирует к 12 апреля 
месячную проплату. Почт/, 
заключен договор с городской 
котельной об использовании 
местного угля. Это дает надеж
ду на регулярное поступление 
денег. Подписано соглашение о 
ежемесячных платежах из об
ластного и городского бюдже
тов за уголь. Обе эти схемы 
построены на принципе «утром 
уголь — вечером деньги».

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Криминал

ЗАЩИТА УБИЙСТВОМ
ТАВДИНСКИЙ РАЙОН. Поздним субботним вечером у клу
ба поселка Б. Яр прогремели выстрелы.

Около часа ночи у клуба, 
что в переулке Строителей, 
разразилась массовая или, 
иначе говоря, групповая 
драка. Местные жители, 
разбуженные пьяными кри
ками и общим шумом мор
добоя, вызвали милицию.

Наряд прибыл оперативно, 
но вид милиционеров на де
рущихся подействовал край
не раздражающе. Один из 
парней напал на стража по
рядка и попытался отобрать у 
него пистолет. Тот первым вы
стрелом предупредил, а вто
рым застрелил кинувшегося 
на него обезумевшего от кро
ви и алкоголя мужика.

Причем это убийство, по
хоже, еще больше распали
ло дерущихся, на милицио
нера бросился еще один. 
Ему повезло больше: после 
двух предупредительных 
выстрелов милиционер все
го лишь прострелил ему 
бедро.

Как нам сообщили в 
пресс-службе ГУВД Сверд
ловской области, материал 
по этому происшествию пе
редан в прокуратуру. По 
предварительным данным, 
применение табельного ору
жия признано правомер
ным.

Сергей АНТОНОВ

ВЕСЕННИЙ «MAKEUP» УЛИЧНОЙ ТОРГОВЛИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Прошедшие выходные вселили уверен
ность — лето все-таки наступит. Это значит, очень скоро 
город запестреет цветастыми шатрами летних кафе. А 
администрация снова «грозит пальцем» предпринимате
лям — дизайн всех кафе должен быть разработан только 
по индивидуальному проекту и согласован с Комитетом по 
товарному рынку до первого апреля. Из 60 запланирован
ных летних кафе в нынешнем году только шесть будут 
оформлены с использованием логотипов «Pepsi».

— У уличной торговли 
Екатеринбурга должно 
быть свое лицо, — считает 
заместитель мэра Виктор 
Контеев.

Помимо летних кафе, 
«лицом» этим станут лотки 
с мороженым и фрукта
ми, цистерны с квасом. 
Для их оформления вла
дельцам также нужно бу
дет проявить фантазию и 
приложить гораздо боль

шие, чем в прошлом году, 
усилия.

Однако внешний вид 
уличной торговли не так 
важен, как ее внутреннее 
состояние, которым в пос
леднее время очень недо
вольны городские санитар
ные службы. За прошед
ший месяц было проведе
но 203 проверки объектов и 
составлено 16 протоколов 
о нарушениях. Как прави

ло, это наличие в ассорти
менте товаров, не разре
шенных к продаже(молоч
ные, скоропортящиеся про
дукты), неудовлетвори
тельное санитарное состоя
ние торговых точек и не 
имеющие санитарной книж
ки реализаторы.

Из санитарных же сооб
ражений с объездных дорог 
очень скоро будут убраны 
все киоски.

Еще одна проблема для 
уличной торговли — фото
бизнес. Сегодня на этом до
статочно широком и при
быльном поле как грибы 
после дождя растут мелкие 
предприниматели. Купив 
самое простое оборудова
ние, они зачастую сразу

приступают к работе... без 
лицензии. Открывать соб
ственный фотосалон — 
слишком хлопотное дело, 
поэтому такие «нелегалы» в 
последнее время предпо
читают размещаться в киос
ках и торговых павильонах. 
Ну разве не удобно — и пач
ку сигарет купил, и пленку 
сдал в проявку?

Но если вдруг нагрянет 
торговая инспекция, такое 
«полезное» занятие грозит 
владельцу киоска лишением 
лицензии — она это рассмат
ривает как грубое нарушение 
правил торговли. А наруши
телям, погнавшимся за лиш
ней копейкой, придется усво
ить — скупой платит дважды.

Наталия МУСТАФИНА

Пощ.
11—12 апреля
Переменная 
облачность, 
11-го — 
без осадков,
12-го — местами 
небольшой дождь.

Т°С ночью —
-1—+4°,
днем — 
+8-13°.
Ветер
юго-восточный,
3—8 м/сек.
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УРАЛЬСКИЕ
СТУДЕНТЫ-ПРОГРАММИСТЫ

ПРИВЕЗЛИ ИЗ КАНАДЫ 
БРОНЗОВУЮ МЕДАЛЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Команда студентов-программистов матема
тико-механического факультета УрГУ в составе Леонида Вол
кова, Александра Петрова и Никиты Шамбунова недавно 
вернулась из Ванкувера (Канада) с финала мирового первен
ства с бронзовой медалью. Это уже вторая поездка матме- 
ховцев на соревнования подобного уровня.

Командные студенческие чемпионаты мира по програм
мированию проводятся с 1977 года, и только в 1995 году Рос
сия впервые попала в финал. Произошло такое отставание 
из-за позднего распространения персональных компьюте
ров в нашей стране. Но, как говорят за рубежом, «русский 
свое возьмет». Студенты Санкт-Петербургского универси
тета уже второй год подряд завоевывают звание чемпионов 
мира и возвращаются домой с золотыми медалями. Не от
стают от них и уральцы.

Около 2160 команд приняли участие в соревнованиях 
2000 — 2001 года, и они представили приблизительно 1080 
университетов из 70 стран, со всех континентов.

Об уровне сложности задач один из участников нашей 
команды Леонид Волков высказался так: «Задания обычно 
не бывают трудными, они бывают интересными и не очень». 
Самым обидным, по его словам, было то, что команда не 
смогла найти верного решения простой, по сути, задачи. 
Позже оно отыскалось в обыкновенном учебнике по про
граммированию.

И все-таки наши ребята — молодцы, они сумели утереть 
нос командам известнейших университетов, в числе кото
рых были московский, Стэнфорд (США), Беркли (США), 
Карлов университет (Чехия), Киото (Япония) и заработали 
бронзовую медаль. Можно сказать, в этом году им повез
ло. На прошлую поездку пришлось собирать средства, об
разно говоря, по копейке, а в этот раз проезд туда и обрат
но оплатил родной университет, проживание на время со
ревнований — спонсор первенства компания IBM. Даже 
при транзитной пересадке в Торонто матмеховцам не при
шлось искать место для отдыха, что стоит немалых денег, 
так как в аэропорту их встретили и приютили бывшие вы
пускники факультета, переехавшие за кордон. «Было при
ятно, что люди, которые уехали туда много лет назад, по
могали нам и переживали за нас», — вспоминает декан 
матмеха Магаз Асанов.

«Такие соревнования полезны, — говорит Леонид Волков. 
— Во-первых, на них очень интересно, во-вторых, там мож
но найти близких тебе по духу людей, а в-третьих, появляет
ся перспектива работы в престижной фирме в будущем».

Стоит добавить, что многие известные компьютерные 
фирмы обычно специально следят за ходом соревнований, 
для того чтобы лучших участников взять к себе на высокооп
лачиваемую работу. В частности, Леонида Волкова после 
соревнований пригласили к сотрудничеству с одной из са
мых известных на Урале фирм.

Любовь ПЕТРЕНКО

Глухой услышит
ЕКАТЕРИНБУРГ. Первое богослужение для глухих состоится 15 
апреля, в праздник Пасхи, в екатеринбургском храме Во имя 
Трех Святителей, расположенном на улице Ильича.

Как сообщили в екатеринбургской епархии, служба прой
дет с участием сурдопереводчика, который переведет молит
вы на язык жестов. Среди прихожан этого храма насчитывает
ся около ста верующих, лишенных слуха. Службы с участием 
сурдопереводчика, который сейчас изучает молитвы, будут 
проходить по воскресеньям и в православные праздники. При 
храме Во имя Трех Святителей скоро откроется воскресная 
школа для глухих. Идею проведения богослужений для неслы
шащих одобрил архиепископ Екатеринбургский и Верхотурс
кий Викентий.

Вс всех иачмсвмх 
миделенмях 
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Все началось примерно 
полгода назад — в октяб
ре 2000-го. Стихийно образо

вался клуб и общественное 
движение «SOS».

— Частенько к нам прихо
дили ребята-наркоманы, гово
рили о своих проблемах, но 
помочь им мы особо ничем не 
могли, — рассказывает на
чальник управления по делам 
молодежи Полевского Марина 
Кудашова. — Приходили ро
дители наркоманов. Все это 
заставляло предпринимать ка
кие-то действия.Так возникло 
движение «SOS», объединяю
щее ребят, родителей, людей, 
которые верили, что наркома
нию можно победить. Создали 
клуб для наркозависимых и их 
родителей. Нам помогали ре
бята из екатеринбургских клу
бов, депутаты города, кото
рых мы убедили, что можно и 
нужно вкладывать деньги в та
кого рода работу. Нас поддер
жала городская мэрия и Дума.

Работа постепенно система
тизировалась, возникла соб
ственная концептуальная про
грамма реабилитации нарко
манов. В итоге появился реа
билитационный центр «Путь к 
себе». Он уникален тем, что 
создан на бюджетные деньги, 
наркозависимые получают по
мощь здесь абсолютно бес
платно. За полгода 30 человек

ПУТЬ К СЕБЕ
ИЩУТ НАРКОМАНЫ ПОЛЕВСКОГО

«Основная причина возникновения наркомании 
— желание найти в себе духовную сущность и 
познать свое истинное я» — это высказывание 
Кристины Гроф, родоначальницы трансперсо

нальной психологии, напечатано в буклете со
циально-реабилитационного центра для нар
козависимых «Путь к себе». Этот центр в ми
нувший четверг открылся в Полевском.

прошли реабилитацию в цент
ре, из них 23 человека, по сло
вам сотрудников центра, сей
час не употребляют наркотики. 
Пятеро из этих ребят работа
ют в центре, остальные трудо
устроены или учатся в вузах.

— Концепция нашей про
граммы — вернуть человека к 
своему «я», — продолжает 
рассказывать Марина. — По
тому что он настолько стал за
висим — от родителей, друзей, 
наркотиков, — что растерял 
себя. Иногда на простой воп
рос «чего ты сейчас хочешь?» 
ребята по 10 —12 дней не мог
ли ответить: настолько все 
свое личное растеряно. А ког
да приходит осознание, что у 
него есть ум, душа, тело, что 
он многое может — происхо
дит всплеск эмоций. Тогда и 
начинается сама работа.

Сейчас в центре проходят 
реабилитацию 13 —18 чело
век. Курс лечения включает 
индивидуальные и групповые 
формы работы. В группе ре
бята занимаются трансовым 
дыханием, которое позволя
ет, говоря по-простому, чис
тить подсознание, пережива
ют заново свое рождение, 
учатся избавляться от страхов 
и управлять своими эмоция
ми, чувствами и действиями, 
развивают уверенность в 
себе. Индивидуальные занятия 
проходят с психологом и пси
хотерапевтом по отдельной 
программе, у каждого она 
своя.

Клуб взаимоподдержки, с 
которого все и началось, по- 

прежнему работает, но уже 
как составляющая центра. У 
ребят есть такой термин 
«свечка»: когда все собира
ются в комнате, в центр стола 
ставится горящая свеча и на
чинается общение. Каждый 
желающий рассказывает о 
своих успехах и проблемах, 
планах на будущее (после
днее звучит банально, но если 
бы вы знали, как для них это 
важно: еще некоторое время 
назад единственным «планом 
на будущее» была добыча 
очередной дозы). В клубе

В Свердловской области темп роста наркомании по 
сравнению с 1997 годом увеличился в 20 раз; среди 
женщин — в 30—32 раза: среди подростков — в 50 раз.
90 процентов ВИЧ-инфицированных — наркоманы. 95 
процентов преступлений связано с наркотиками. Один 
наркоман за год тащит за собой около 17 человек. 
Средняя продолжительность жизни наркомана — 5—7 
лет. Ежемесячно в Полевском от наркомании умирает в 
среднем четыре человека.

просто общаются. В него при
ходят новички — те, кто хо
чет бросить наркоту и пове
рить, что сможет это сделать. 
На мой взгляд, это — главная 
цель клуба: дать надежду, 
что от наркомании можно из
лечиться.

В последнее время все 
чаще высказывается мнение, 
что наркомания непобедима и 
бывших наркоманов не быва
ет. Самое интересное, что не
излечимой наркоманию счита
ют только в России. Ребята в 
клубе уверены (потому что 
хотят в это верить и верят), 

что это не так. «Не надо уби
вать надежду, что все воз
можно, — говорят они. — Если 
человек хочет бросить нарко
тики, то он сможет». А члены 
клуба его поддержат. Неда
ром на «свечку» собирается 
до 30 человек.

Руководит клубом (если 
так можно выразиться) Сер
гей, который пять лет употреб
лял наркотики, а благодаря 
клубу и центру бросил их. Гля
дя на него, разговаривая с 
ним, никогда не подумаешь, 
что он пять лет «вмазывался»:

Сергей — интересный, откры
тый собеседник.

— Наркоман — это про
фессия подлеца, — говорит 
Сергей. — То время, что чело
век употребляет наркотики, 
можно вычеркнуть из жизни: 
он себя не контролирует, у 
него подмываются нравствен
ные рамки. Я начал употреб
лять их в 19 лет в «горячей 
точке», это продолжалось 
пять лет. Потом, когда дошел 
до ручки — рано или поздно 
наркоман начинает хотеть из
бавиться от зависимости, — 
пришел в центр. Сейчас я на

верстываю те пять лет. Учусь, 
общаюсь с друзьями, работаю 
в центре. Когда избавляешься 
от зависимости, открываются 
перспективы, начинаешь жить 
полной жизнью, видеть, что 
она не стоит на месте. Я начал 
узнавать мир заново, потому 
что когда употреблял наркоти
ки, мир превратился в точку, 
где одна потребность — вма
заться. А сейчас появилось 
много интересов, хорошего 
общения, стараешься это не 
потерять.

Сергей остался работать в 
клубе, потому что, как юам 
говорит, у него много знако
мых, сидящих на игле. Для 
него эта работа — возмож
ность помочь наркоманам 
победить зависимость, тем 
более что он сам прошел этот 
путь.

— Есть принцип:если я вы
берусь и на меня будут смот
реть и верить, что есть выход, 
они тоже начнут к этому стре
миться, — считает Сергей. — 
Я не собираюсь кого-то тя
нуть, должно быть желание 
бросить. Но если есть пример, 
который видишь воочию, он 
убедительней, чем все слова о 
том, что можно бросить нар
котики.

— А я считаю, что здесь 
принесу больше пользы, чем у 
станка, — говорит коллега 
Сергея Женя (он тоже — со
трудник центра). Тем более 
мне работа нравится. Только 
поэтому мы здесь. Поднимал
ся вопрос зарплаты (они полу
чают 500 рублей), но работают 
люди здесь не за деньги.

С февраля работает пере
движной пункт обмена шпри
цев (машину купили тоже на 
деньги бюджета). Убивается 
сразу два зайца: во-первых, 
снижается распространение 
ВИЧ-инфекции, во-вторых, ра
ботающие в нем ребята обща
ются с наркрманами, объясня
ют им, что есть клуб, можно 
прийти, попытаться бросить... 
Сейчас 83 человека регулярно 
меняют шприцы в пункте.

Еще в центре работает клуб 

для родителей наркоманов, 
где они общаются с психоло
гами, учатся помогать своим 
детям, поддерживать их.

— Мы ходили с опущенны
ми головами, — говорит одна 
из мам. — Не знали, что де
лать, отчаялись, считали, что 
все бесполезно. Теперь мы 
знаем, что наши дети — такие 
же, как все, только немного 
больны, оступились, но не все 
потеряно.

...Прочитав все вышенапи- 
санное, скептик ухмыльнется 
— слишком лучезарная кар
тинка получается. Весь мир 
борется с наркоманией, за ру
бежом, да и у нас накоплен 
огромный опыт борьбы — но 
результаты средние, а тут — 
изобрели велосипед и раду
ются. Но я все-таки не согла
шусь со скептиком. Да, центр 
молодой, ребята еще не на
били себе многих шишек, они 
верят в то, что делают, рабо
тают практически на энтузи
азме. Они накапливают опыт, 
обучаются у своих коллег из 
Новосибирска, Челябинска, 
Германии. Они пытаются до
казать общественности, что 
наркоман — не конченый че
ловек и его надо не расстре
ливать, как считают некото
рые, а помогать вернуться к 
себе (когда центр только на
чинал работу, было всякое: и 
негативные статьи в газетах, и 
звонки с угрозами, и непони
мание жителей Полевского). 
Марина говорит, что ребята 
чувствуют себя командой, де
лающей одно дело. На меня 
они — Марина, Сергей, Женя 
— произвели впечатление лю
дей, которые почти фанатич
но преданы своему делу. Ма
рина сейчас просит отставку в 
КДМ Полевского, чтобы не 
разрываться между ним и 
центром. Конечно, будут 
взлеты и падения,успехи и не
удачи, им еще предстоит ис
пытать и радости, и разочаро
вания. Но — не надо убивать 
надежду.

Александра ШЕИНА 
Полевской—Екатеринбург

Минувшие 
сутки

♦ Во Владивостоке на
чался необычный кинофес
тиваль «Человек и море», 
который проходит на па
русном фрегате.

♦ Член королевской се
мьи Великобритании гра
финя София (супруга 
принца Эдварда) стала 
жертвой журналистской 
провокации, разоткровен
ничавшись с журналистом, 
представившимся арабс
ким шейхом. Откровения 
графини оказались на 
страницах всех желтых га
зет Великобритании.

♦ Известный российский 
актер и режиссер Родион 
Нахапетов намерен выпус
тить в России несколько 
фильмов.

♦ В Смоленске прошел 
День памяти бывших мало
летних узников фашизма.

♦ Медики Республики 
Дагестан считают, что впо
ру говорить об эпидемии 
СПИДа.

♦В Новосибирской об
ласти найдены предметы 
антиквариата, возможно, 
похищенные у самарских 
коллекционеров.

♦ Популярный американс
кий актер Кевин Костнер при
везет в Москву фильм о ка- 
рибском кризисе.

♦ 16 миллионов китай
цев страдают от различных 
психических заболеваний.

♦ Власти Татарстана зап
ретили ввоз мяса из-за ру
бежа.

♦ США осуществили за
пуск межпланетной стан
ции к Марсу.

♦ У православных вче
ра началась Страстная не
деля.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА

Б нескольких кварта
лах от детской худо
жественной школы, 

воспитывающей будущих 
Ван Гогов, можно увидеть 
картины Ван Гога настояще
го. И не только его. Офор
ты Гойи, рисунки Пикассо, 
произведения самых име
нитых российских художни
ков. Ирбитский музей изоб
разительного искусства — 
одно из не многих в стране 
мест, где соседствуют 
столь разные и столь вели
кие имена.

Приезжий обнаруживает 
музей неожиданно для 
себя: идет вдоль длинного 
одноэтажного пристроя к 
жилому дому, читает на вы
весках: «Продукты», «Па
рикмахерская», «Химчист
ка». И вдруг —- занавешен
ные тяжелыми, плотными 
шторами окна во всю стену, 
за стеклом — плакаты с 
изображением старинных 
картин. Согласитесь, не ча
сто помещения в зданиях 
типа «аквариум» (народ на
зывает такие еще «стекляш
ками») отдаются под кол
лекции шедевров мировой 
культуры.

Создавался музей в те 
времена, когда к культуре 
отношение тоже было при
земленное, утилитарное. 
Поэтому не удивительно, 
что и разместили его по
добным образом, по тесно
му соседству с парикма
херской: рабочий человек 
мог по пути с работы под
стричься, накупить продук
тов и с набитой авоськой в 
руках сварганить быстрый 
культпоход, чтобы самому 
себе со спокойной душой 
поставить галочку — ну вот, 
человек я разносторонне 
развивающийся, культур
ный. Конечно, с истинной 
культурностью такое турне 
(магазин — парикмахерс
кая—музей—диван) имело 
мало общего. Да и первые 
картины, ради которых, 
собственно, и создавался 
музей (а на заре своего су
ществования он имел 
скромный статус выставоч
ного зала), особой художе
ственной ценности не пред
ставляли — так, типичный 
госзаказ. Но теперь там 
хранятся такие бесценные 
вещи, что и не искушенные 
в этих делах чиновники по
нимают: «У, да это достой
но куда большего внима
ния!»

Бывший выставочный зал 
стал музеем, известным на 
всю страну. За три десятка 
лет его фонды выросли от 
«Ленина в Горках» до «Кап- 
ричиос» Гойи, распечатан
ных с оригинальных досок, 
и многих других редчай
ших шедевров. А все благо
даря усердной,самоотвер
женной деятельности ди
ректора музея Валерия 
Карпова.

— Я и раньше предви
дел, что Ирбит прославится 
нашим музеем, — без лиш
ней скромности говорит Ва
лерий Андреевич о своем 
детище. — Когда-то это 
был город ярмарок, в со
ветские годы — мотоцик
летного производства. Те
перь именно о музее ста
нут вспоминать, услышав 
название нашего города.

Чего это Карпову стоило! 
Поиск по всей стране рари
тетов, потом поиск денег на 
их приобретение. Но и когда 
шедевр оказывался в стенах 
музея, хлопоты с ним только 
начинались — реставрация,

создание необходимых для 
хранения хрупкой бумаги и 
чуть менее хрупких холстов 
условий. С реставрацией 
картины связана одна из са
мых драматичных историй, 
которые вам расскажут в 
Ирбите. Гордость музея 
«Поругание Христа» Фран
суа Ланго прибыла сюда в 
ужасающем состоянии. Ги
гантские разрывы, белесые 
потертости, следы от экск

рементов насекомых — не
полный перечень дефектов, 
с которыми пришлось вое
вать реставраторам. Следу
ющей их задачей было со
единить разрозненные лис
ты (а гравюра эта печаталась 
фрагментарно, с девяти до
сок). В итоге получилось 
уникальное по своим разме
рам полотно — свыше двух 
метров в высоту и полутора 
шириной. Уникальность ее и 
в том воздействии, которое 
она оказывает на зрителя.

— Искусствоведы давно 
отмечают, что «Поругание 
Христа» обладает удиви
тельной энергетикой, — го
ворит Валерий Карпов. — 
Смотришь на картину и 
ощущаешь идущий от нее 
божественный свет. Осо
бенно от лика Христа. В 
коллекции музея есть еще 
одно полотно, похожее и 
размерами, и воздействи
ем на зрителя — «Тайная 
вечеря». Но там на первый 
план выведено лицо Иуды, 
и энергетика поэтому чер
ная. Однажды перед этой 
картиной потеряла созна
ние девушка.

О «Поругании Христа» 
Карпов может говорить 
бесконечно. Как и о многих 
других сокровищах. Каж
дое из них он знает до мил
лиметра, наизусть помнит 
«биографию» каждого:

— Наш экземпляр «По
ругания Христа» — един
ственный в мире. Ланго 
«резал» эту гравюру с жи
вописного оригинала Ван 
Дейка «Коронование тер
нием», от которого сохра
нились только репродук
ции. В принципе такие по
лотна имели право иметь 
только монархи. Они — 
«привилегия королей», как 
гласила печать, которую 
ставили на оборотах. Так 
что «Поругание», скорее, 
могло храниться в какой- 
нибудь французской кол
лекции, но хранится у нас, в 
Ирбите!

— Осенью прошлого 
года значительной частью 
фондов вашего музея по

лучили возможность полю
боваться питерцы. Какие 
были впечатления?

— Всего мы выставляли 
в Манеже 1622 картины. Пе
ревозили их большой фу

рой. Это были и большие 
графические работы, и 
книжные иллюстрации (для 
них были привезены в Пе
тербург специальные столы 
— коллекция должна быть в 
горизонтальном положе
нии). По стенам боковых ан
филад были развешаны ше
девры зарубежной графи
ки разных веков, а середин
ную часть Манежа (там ее 
называют корытом) мы за
няли произведениями со
временных уральских ху
дожников. Выставку «Гра
фика из Ирбита» посетили 
15 тысяч человек! Такого ко
личества публики Манеж не 
собирал уже давно. О выс
тавке снимали телевизион

ДИРЕКТОР КОРОЛЕВСКОЙ 
СОКРОВИЩНИЦЫ

ные сюжеты, писали в газе
тах, вышла большая статья в 
журнале «Нева». Ее посчи
тали необходимым посмот
реть самые именитые рос
сийские искусствоведы. Ре
зонанс есть до сих пор. 
Москва все еще завидует, 
что выставку организовали 
в Питере, а не в столице.

— Как смотрелись 
уральские графики на 
фоне именитых западных 
коллег?

— Ну, народ, конечно, 
шел посмотреть на миро
вые величины — и вдруг от
крывал для себя уральцев. 
Такого уровня не ожидали. 
Оказалось, что Метелев, Ка
занцев, Волович «держат

удар» Гойи и Рембрандта, и 
ничуть не бледнеют от их 
соседства. Первоначальный 
скепсис к провинциальным 
графикам тут же сменился 
культурным шоком, восхи
щением. Особенным удо
вольствием для меня было 
наблюдать за зрителями, 
как они восторженно рас
сматривают графику. И в 
знак признания по оконча
нии выставки один посети
тель преподнес мне кон
вертик, а в нем оказались 
две гравюрки XIX века и ра
бота Фаворского.

— Вы довольно часто ез
дите с выставками по стра
не. С чем это связано?

— Произведение живет

только тогда, когда его кто- 
то видит. К сожалению, наш 
музей не в состоянии пока 
следовать этому правилу, 
хотя бы из-за небольших 
размеров выставочного 
зала. В нем мы можем де
монстрировать лишь ми
зерную часть фондов, по
этому постоянно меняем 
композиции. Сейчас живем 
передвижками, но надежда 
на серьезные изменения 
есть — под музей выдели
ли еще два здания. Оба — 
памятники архитектуры, 
оба требуют основательно
го ремонта. В одном из них 
располагалась поликлини
ка, стены пропитаны боль
ничными запахами, нужно 
все обдирать, все заново 
красить. Если сил и средств 
хватит, музей станет боль
ше на два просторных зала. 
И демонстрировать коллек
ции будем под живую му
зыку — у меня стоит заме
чательный рояль фирмы 
Якова Бейкестара. Звучит 
божественно! В его звуке 
небывалое сочетание кос
мических высот и бархат
ных низов!

Так что изобразительное 
искусство — не единствен
ное увлечение Валерия 
Карпова. У директора гра
фической сокровищницы — 
отменный слух и большая 
любовь к музыке. Наша бе
седа проходила в глубине 
музея, в директорском ка
бинете (добирались до него 
подвальными катакомбами, 
плотно уставленными ящи
ками и стеллажами с карти
нами). Когда глаза привык
ли к полумраку, за спиной 
хозяина кабинета удалось 
различить достигающую по
толка полку, на которой 
среди книг и видеокассет — 
редчайшие пластинки как 
советских «мелодийных» 
времен — так и старинные, 
граммофонные. Карпов до
стает их так же бережно, а 
рассказывает с такой же лю
бовью, как о какой-нибудь 
«картинке». Но все же за
вершила нашу встречу еще 
одна увлекательная исто
рия о картине, на которую 
направлено основное вни
мание работников музея. И 
причина такого внимания 
значительная:

— Эрмитаж широким 
жестом подарил нам живо
писный «Портрет инфанты 
Изабеллы».Крупные музеи 
часто так поступают, когда 
картина в ужасном состоя
нии, а работники музея счи
тают, что она не достойна 
усилий по реставрации. 
«Портрет инфанты» офици
ально числился копией с 
Ван Дейка, покрыт тремя 
слоями грязного лака, и 
расстались с ним безболез
ненно. Но вот что интерес
но. Таких портретов во вре
мена Ван Дейка существо
вало великое множество —

инфанта Изабелла рассыла
ла их в качестве подарка со
юзникам, подданным. Счи
тается, что наш — лишь 
школа Ван Дейка. Но даже 
если это и так, мастер все
гда вносил в работы своей 
школы хотя бы пару мазков 
своей рукой, иначе как ху
дожник он терял авторитет. 
«Портрет инфанты Изабел
лы», который находится у 
нас, явно несет следы руки 
мастера. Так тонко пропи
сать белки глаз, кожу век 
ученик не смог бы. Худо
жественная экспертиза по
казывает, что это произве
дение XVII века. На обрат
ной стороне холста мы об
наружили герб со львом, 
очень похожий на герб анг
лийского посланника в Ве
неции. А известно, что в 
1632 году Ван Дейк приез
жал в Англию и в качестве 
образцов своего творчества 
захватил с собой две рабо
ты — портрет Марии Меди
чи и — портрет инфанты 
Изабеллы. До сих пор обна
ружен только эскиз того 
портрета. А где же та са
мая картина? Не удивлюсь, 
если как раз у нас. Любо
пытно, что когда я обратил
ся в Эрмитаж с консульта
цией, они вдруг заявили, 
что картину необходимо 
привезти к ним на доработ
ку. Причем они честно при
знались, что назад в Ирбит 
она может и не вернуться. 
И откуда такая заинтересо
ванность? Естественно, я 
отказал!

— Валерий Андреевич, 
«Портрет инфанты Изабел
лы» — живопись. Но извес
тно, что у ирбитского музея 
выработалась уже специа
лизация по графике. Отку
да такой интерес именно к 
рисунку?

— Когда я стал занимать
ся формированием фон
дов, оказалось, что живо
пись уже практически пол
ностью «подобрана» «стар
шими товарищами» — 
крупными музеями. А гра
фика оказалась нетронутой, 
да и нам по карману. Но это, 
конечно, не главная причи
на такого интереса к графи
ческому искусству. Главная 
— моя собственная любовь 
к графике, совершенно осо
бому виду изображения. 
Недаром графику обожал 
Оскар Уайльд. Она — ис
кусство элитарное, искусст
во настоящих эстетов.

В тот момент, когда вы 
читаете эти строки, огром
ная часть ирбитской сокро
вищницы выставлена в Ека
теринбурге, в залах музея 
изобразительного искусст
ва. Открытие ее 29 марта 
привело на Вайнера,11 на
ших местных эстетов, це
нителей и поклонников 
графики. Среди них были 
замечены Метелев, Воло
вич. Они пришли не только 
еще раз полюбоваться на 
собрание шедевров, но и 
поздравить Карпова. На 
выставке Валерию Андре
евичу от Уральской акаде
мии искусств имени Деми
довых был вручен почет
ный диплом академика. А 
чтобы облик хранителя 
«королевской сокровищни
цы» полностью соответ
ствовал высокому званию, 
его облачили в черную 
мантию и профессорскую 
шапочку. Под громкие ап
лодисменты присутствую
щих.

Антон КАПТЕЛОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Р
езультат, надо ска
зать, неплохой, осо
бенно для фильма, 
который пытается затмить 

успех рязановской «Иро
нии судьбы». Попытки сде
лать любимую всем наро
дом новогоднюю историю 
на современном материале 
со стороны молодых ре
жиссеров следуют одна за 
другой каждый год, да не 
по одной. В итоге получался 
либо разудалый сумбур 
«Операции «С Новым го
дом!», либо прохладная 
развлекаловка типа «Бедной 
Саши». Авторам же этой 
ленты удалось точнее ос
тальных воспользоваться 
рецептом Рязанова: берешь 
хороших актеров, даешь им 
умные диалоги и помеща
ешь в скромную обстановку 
среднестатистической квар
тиры. Все это приправляет
ся изрядной дозой доброты 
и подогревается на огне той 
самой «иронии судьбы».

Фильм, за время съе
мочного процесса успев
ший поменять название на 
более светлое «Приходи на 
меня посмотреть», стал 
двойным режиссерским

П
ервые древние книги высекались на каменных 
пластинах. Люди, владевшие профессией биб
лиотекаря, были самыми образованными. Не
легкий труд, который выполняли исключительно мужчи

ны, специально обучавшиеся этому делу несколько лет, 
был уважаем.

Мы и сейчас с благоговением подходим к библиотеке, 
желая получить необходимую информацию, но вот о ра
ботниках культуры, которые относятся к малооплачивае
мой категории, порой думаем с грустью. Об этом неле
пейшем парадоксе, порожденном нашим обществом, 
много говорят, но пока что мало делают.

КАК МИНИСТР КУЛЬТУРЫ
ШВЫДКОЙ ПОСЕЩАЛ «БЕЛИНКУ», 

И ЧТО ИЗ ЭТОГО вышло
Кажется, лет тронулся. Или ситуация уже созрела. Об 

этом убедительно говорит тот факт, что в марте Сверд
ловскую область посетил министр культуры России Ми
хаил Швыдкой. И в списке мест его посещений оказалась 
Свердловская областная универсальная научная библио
тека имени В.Г. Белинского.

Сопровождавшие его в поездке по Среднему Уралу 
губернатор Свердловской области Эдуард Россель, ми
нистр культуры Надежда Ветрова и другие должностные 
лица, а также присутствовавшие на встрече работники 
библиотеки были приятно удивлены тем, что Швыдкой 
глубоко осведомлен о проблемах библиотечного дела.

Актуальный вопрос, который был задан российскому 
министру культуры, — когда же государство должным 
образом оценит труд библиотечных работников? Он же, в 
свою очередь, поинтересовался текущей деятельностью 
одного из главных просветительских учреждений облас
ти и спросил, сколько же они хотят получать.

Сейчас средняя зарплата библиотечного работника со
ставляет 800 — 900 рублей в месяц, что ниже прожиточ
ного минимума. Причем нет добавочного коэффициента 
за выслугу лет. А ведь в шестидесяти субъектах федера
ции такие надбавки существуют — правда, по решению 
местных органов законодательной власти.

Правительство Свердловской области, в том числе и 
заместитель председателя, министр экономики и труда 
Галина Ковалева пока говорят «нет» повышению зарпла
ты библиотечным работникам путем надбавок за стаж, 
так как это, по их мнению, противоречит федеральному 
законодательству. Но ведь можно найти вполне прием
лемые альтернативные варианты. Кстати, на этой встрече 
губернатор Эдуард Россель пообещал, что на следую
щий год правительство, возможно, изыщет некоторые 
средства, чтобы заложить их в одну из защищенных бюд
жетных статей. На это очень надеются не только в публич
ной библиотеке, но и их коллеги в области, которые нахо
дятся в еще худшем положении.

Одна из крупнейших библиотек России, «Белинка», в 
1999 году была закрыта для обслуживания абонентов на 
полгода. Были обновлены все читальные залы, кроме цо
кольного этажа и книгохранилища. В течение уже двадца
ти лет возводится большой пристрой к основному зда
нию на 7 тысяч квадратных метров, который, по после
дним подсчетам, должен быть завершен к 2002 году, что 
увеличит число посадочных мест. Сейчас в библиотеке их 
всего 400, а ежедневная посещаемость — тысяча чело
век. Одна из крупных библиотек в стране насчитывает в 
своем фонде около 2,5 миллиона томов.

А начиналась она в 1899 году с первых благотворитель
ных книжных пожертвований жителей Екатеринбурга. 
«Общество любителей изящных искусств», по инициати
ве которого была открыта общественная библиотека, не
мало приложило усилий для того, чтобы тогдашняя Дума 
пошла навстречу горстке энтузиастов-интеллигентов.

Первой заведующей библиотекой, которой присвоили 
имя «неистового Виссариона» (в честь 50-летия со дня его 
смерти), стала учительница Елизавета Михайловна Крем
нева, которая отдала для своего детища две тысячи соб
ственных книг.

Сейчас в библиотеке трудится 250 человек: из них 
шесть имеют звание «Заслуженный работник культуры 
России», трое — кандидаты наук. По итогам работы 2000 
года коллектив стал победителем конкурса «Окно в Рос
сию» и получил из фонда Сороса премию в 10 тысяч дол
ларов и Диплом Министерства культуры.

Уральская библиотека, стараясь иметь у себя совре
менные информационные технологии, немало преуспе
ла в этом. Здесь к услугам читателей Интернет, электрон
ная доставка книг и документов, ксерокс, электронный 
каталог, видеозал, в котором можно просмотреть раз
личные учебные программы, в том числе на иностранном 
языке. Мечтают здесь о новом программном обеспече
нии для компьютерной базы, об установке по нанесению 
штрих-кода на книги й о видеокамере для слежения за 
читателями. К сожалению, участились случаи хищения 
книг.

В прошлом году в библиотеке прошла международ
ная научная конференция по сохранности и безопасности 
книжных фондов. Без прошлого нет будущего, поэтому 
библиотекари беспокоятся, как сберечь и восстановить 
старые книги — в этом деле также нужна финансовая 
поддержка.

К сожалению, пока недостаточно средств централизо
ванно выделяется на обновление книжного фонда и на 
подписку. Снова спасают благотворители: читатели, из
датели, писатели приносят в дар свои книги, поддержи
вают морально. Зря утверждают некоторые скептики, 
что книга со временем утратит свою ценность — она все
гда будет интеллектуальным богатством любого обще
ства, частью его культуры.

А министр культуры России Михаил Швыдкой, остав
шийся довольным увиденным в «Белинке», сразу же по
спешил связаться со своим заместителем и сообщил, что 
судьба семи пунктов, которые должны разрешить самые 
важные проблемы, уже обсуждается в правительстве 
России. Грядут лучшие времена для библиотек страны.

Людмила МАТВЕЕВА

ЯНКОВСКИЙ ПОЕЛ КАШКИ И ВЛЮБИЛСЯ

Казалось бы, совсем недавно, приехав в Екатеринбург со штайновским спектаклем «Гамлет», 
Ирина Купченко делилась планами на будущее и рассказывала о работе над фильмом «Пока 
она умирала» по одноименной пьесе Маргариты Птушкиной. Теперь в малом зале Дома кино 
можно увидеть конечный результат.
дебютом для актера Олега 
Янковского и оператора Ми
хаила Аграновича. Оба не 
забыли и о своих привычных 
функциях и в режиссерских 
креслах не засиживались. 
Агранович поминутно сле
дил за «картинкой», Янковс
кий не вылезал из кадра — 
главную мужскую роль иг
рал сам.

Герой Янковского — 
Игорь — едва ли не первый 
интеллигентный новый рус
ский отечественного кино. 
Чуть усталый, чуть помятый 
жизнью, за делами поза
бывший обзавестись семьей 
и гоняющийся за молодень

кими «цыпочками». Однаж
ды, попав (по иронии судь
бы!) в квартиру к «старой 
деве» (Ирина Купченко), чи
тающей по вечерам Дик
кенса умирающей маме 
(Екатерина Васильева), он 
остался там навсегда — сна
чала из вежливости, потом 
из любопытства, потом из- 
за внезапно нахлынувшего 
чувства. Интересно, что 
Птушкина в пьесе пролагает 
для одинокой своей горе
мыки путь до сердца муж
чины, как и положено, — че
рез желудок. Поев овсяной 
кашки, Игорь проникается 
уютом «тихой гавани», ну а

вокруг свеп
ПРИЗЕРОВ ПРОЕКТА 
«ПРОМЕНАД» 
ОПРЕДЕЛЯЛИ ЗРИТЕЛИ

Пока весна спорит с кап
ризной уральской зимой, а 
город погружен в объятия 
суровой ветреной стихии, 
очередная выставка в 
уральском Музее молоде
жи дала возможность жите
лям Екатеринбурга оку
нуться в мир летних впечат
лений и экзотики.

Там работал проект 
«Променад» — конкурс лю
бительских фоторабот, сде
ланных во время походов и 
путешествий. Всего на выс
тавке было представлено 
224 фотографии от 59 участ
ников.

За время работы выстав
ки было собрано 306 анкет, в 
которых посетители указы
вали понравившийся сни
мок. Сделать выбор было 
сложно, поскольку каждая 
фотография вполне могла 
бы быть удостоена звания 
лучшей. Каждая, как искус
но написанная картина, от
ражает мгновение, увиден
ное случайно брошенным 
взглядом. Замысловатая

-

в
ы хотите всегда пребывать в хорошем настроении! 
Не мучиться першеньем в горле, перебоями в 
сердце, головной болью! Вы хотите, чтобы ваш 
ребенок рос здоровым и счастливым! Тогда приглашаем 

вас в нашу «Школу здоровья». Специально для вас веду
щие специалисты области (и не только), квалифицирован
ные врачи расскажут о заболеваниях, которые подкарау
ливают нас на каждом шагу. Народные целители, гомеопа
ты, «травники», авторы оздоровительных методик научат, 
как избавиться от разных недугов простыми, дешевыми, 
доступными всем средствами. Скажут свое слово и те, кто 
не сдался в трудный час и победил болезнь. Здесь же 
можно будет получить ответ на присланное в редакцию 
«НС!» письмо по поводу того, где, по какому адресу и 
телефону ведут прием специалисты разных направлений.

Надеемся, что все вы станете примерными учениками, а 
здоровый образ жизни станет нормой нашей жизни. Будьте 
здоровы!

незаметно и бьет наповал
В 1995 году Всемирной 

организацией здравоохра
нения туберкулез был 
объявлен «экстренным слу
чаем». Еще бы, треть жите
лей Земли инфицированы 
туберкулезом, а 2,5 — 3 
миллиона человек на плане
те ежегодно умирает от 
него. В Свердловской обла
сти в 2000 году по сравне
нию с 1999 общая заболева
емость туберкулезом вы
росла на 18 процентов и со
ставляет 69 человек на 100 
тысяч населения. Смерт
ность от туберкулеза увели
чилась на 22 процента и дос
тигла 27 человек на 100 ты
сяч населения.

Коварство туберкулеза 
заключается и в том, что он 
подкрадывается незаметно. 
Как правило, никто из нас не 
обращает внимания на сла
бость, утомляемость, не
большой подъем темпера
туры по вечерам — эка не
видаль. А процесс уже 
идет, человек болеет. Что 
следует предпринять для 
того, чтобы противостоять 
ему? Рассказывает главный 
фтизиатр Свердловской об
ласти, доктор медицинских 
наук Ольга Брониславовна 
Нечаева:

— Мы должны вести здо
ровый образ жизни и вся
чески укреплять свою им
мунную систему. Звучит 
просто, но многие ли из нас 

красота Тани, при каждой 
новой встрече все ярче 
проявляющаяся сквозь 
морщины, неуклюжесть 
поз, пронафталиненные 
кофточки, вовсе убеждает 
его, что вот оно — его счас
тье.

Не знаю, какова доля в 
постановке Аграновича, но 
влияние актера-Янковского 
на фильм видно четко. 
«Приходи на меня посмот
реть», как и большинство 
лент, снятых актерами, не
сет все черты «актерского» 
кинематографа. В них обыч
но нет ни одной проходной 
роли, даже самые мизер

архитектура, люди, живот
ные в неожиданных ракур
сах выглядят необычно и 
живо. Вся выставка была на
полнена теплотой, светом, а 
в работах абсолютно отсут
ствовали мрачные момен
ты, поскольку цель проекта 
— создать для посетителей 
маленькое путешествие по 
ярким и неординарным 
уголкам мира и поднять на
строение.

Несмотря на сложности 
выбора, общими усилиями 
жюри и посетителей все- 
таки были выявлены побе
дители. Приз зрительских 
симпатий был вручен фото- 
грасЬу-любителю Анне Гор
бушиной, чья работа полу
чила 52 голоса. Нежное, 
дымчатое изображение ле
бедя не могло не впечат
лить многих посетителей. 
За лаконичность приз полу
чила Наталья Обожина, а за 
высокохудожественное 
изображение пейзажа на
градили Ольгу Кучерявую. 
Также призов были удосто

в

следуют этим элементар
ным принципам? Увы, нет. 
Да и нелегко это во времена 
экономических катаклизмов 
и массовых стрессов.

Что нужно для крепкого 
здоровья? Хорошая не
рвная система. А для этого 
— правильная жизненная 
установка. Если у человека 
есть потребность творчески 
трудиться, а общество дает 
ему эту возможность и сти
мулирует ее, он всегда бу
дет психологически здоров, 
а это — главное условие 
физического благополучия. 
Если же кто-то постоянно 
опасается потерять работу, 
месяцами не получает зар
плату, не уверен в завтраш
нем дне — защитные силы 
его организма снижаются, и 
человек оказывается откры
тым для любой инфекции.

Для организма важно и 
то, что мы едим. Заслоном 
туберкулезу является пол
ноценная пища, содержа
щая достаточное количе
ство белков, жиров, углево
дов, витаминов и микроэле
ментов. Она обязательно 
должна включать в себя пи
щевые волокна и быть бли
же к естественному состоя
нию. (То есть ни перевари
вать, ни пережаривать про
дукты не стоит.) Наличие 
полноценных белков осо
бенно важно для предуп
реждения развития тубер- 

ные, проходные персонажи 
изображаются смачно, 
ярко, изобретательно. В 
данном случае всего-то че
тыре актера появляются на 
экране, да еще мелькает с 
ящиком шампанского в бес
словесном эпизоде друг 
Янковского по «Кинотавру» 
Марк Рудинштейн. Но во 
внимании к актерской игре 
скрывается и главный недо
статок «актерских» лент (не 
слишком, впрочем, страш
ный) — камера не в силах 
оторваться от лица актера 
во время всего монолога. 
Произносит свой текст Куп
ченко — камера смотрит 
только на нее, боясь упус
тить малейшее мимическое 
движение, ничтожнейший 
нюанс. Заговорила Василье

ены Алевтина Мокеева (24 
голоса) и Михаил Кусков (18 
голосов). Гораздо сложнее 
получилось с вручением 
главного приза. Мнения по 
поводу лучшей работы у 
пяти членов экспертного со
вета разделились, но все же 
были выбраны методом же
ребьевки два автора, на
гражденных призами от 
компании «Променад» — 
Марина Голомидова и Еле
на Фролова. Как рассказы
вают победительницы, они 
даже не надеялись на побе
ду, а просто были намере
ны представить жителям 
Екатеринбурга свои работы 
и поделиться своими впе
чатлениями от увиденного.

— Фотография — наша 
семейная традиция, — рас
сказывает Елена Фролова. 
— Мы представили работы 
на выставку без всякого же
лания получить приз, а хоте
ли просто поделиться с 
людьми своей радостью. 
Мне очень помогал мой 
муж, с которым мы вместе 

кулеза. Повышенное же со
держание жиров вредно, 
так как один из продуктов 
неполного расщепления в 
организме жиров и сахаров 
(кетоны) способствует раз
витию туберкулеза.

Очень полезно есть пет
рушку, морковь, шпинат, 
проросшие зерна пшени
цы, лесную землянику, 
черную смородину, тыкву, 
укроп, чеснок — они от
личные источники витами
нов, «предохраняющих» от 
туберкулеза. К этой же 
группе относятся растения 
мать-и-мачеха, китайский 

лимонник, родиола ро
зовая.

Пищевые волокна, со
держащиеся в овощах и 
фруктах, не дают всасы
ваться в кровь некоторым 
вредным веществам, нахо
дящимся в кишечнике. А от
руби, особенно кукуруз
ные, связывают и удаляют 
из организма опасные кан
церогены.

Важным условием для 
поддержания здоровья яв
ляется умеренная физичес
кая нагрузка. У страдающих 
гиподинамией, как правило, 
нарушен обмен веществ, а 
значит, снижена устойчи
вость к заболеваниям.

Туберкулез большей час
тью поражает легкие. Стало 
быть, надо позаботиться о 
них. Курение ухудшает их 
эластичность, нарушает ра
боту ворсинок эпителия 
бронхов, открывает путь 
для проникновения инфек
ции.

Алкоголь ослабляет за
щитные силы организма. Не 
случайно туберкулезная ин- 
фицированность встречает
ся у злоупотребляющих 
спиртным в шесть раз чаще, 
чем у непьющих.

— Как можно заразиться 
туберкулезом!

— Опасность подстере
гает везде, где есть больной 
человек — в трамвае, на 
улице, в кинотеатре. При 

ва — оператор поворачива
ется к ней и не обращает на 
других никакого внимания, 
пока монолог не закончит
ся. Это не идет на пользу 
монтажному ритму, да и 
фронтальные, тяготеющие 
к статичности портреты не
сколько смущают неесте
ственностью, но все это с 
лихвой окупается идеаль
ным исполнительским мас
терством.

Вряд ли такая камерная 
история соберет по киноте
атрам большую кассу, но 
вот причин, чтобы ее не ста
ли крутить по телевидению 
каждое 31-е декабря, что-то 
не находится. Гораздо пе
чальнее, что «Приходи на 
меня посмотреть» может 
стать последней картиной, 
которую Клуб элитарного 
фильма показывает в стенах 
Дома кино. С арендой воз
никли проблемы, обычные 
для сегодняшнего дня, — 
хозяева подняли плату, и 
теперь директор Клуба 
Дмитрий Киприянов вы
нужден подыскивать новое 
помещение.

Антон КАПТЕЛОВ

№ 59. Г. Амирян
составили 30 альбомов с фо
тографиями. Альбомы со
держат всю хронику нашего 
жизненного пути и могут по 
праву считаться дневником 
жизни. В нашей семье вооб
ще очень любят искусство, 
музыку. Ведь фотография 
— это та же самая картина, 
выражение чувств. Кто-то 
пишет стихи, кто-то сочиня
ет музыкальные произведе
ния, а мы занимаемся худо
жественной фотографией, 
которая позволяет нам са
мовыражаться.

Проект «Променад» бу
дет продолжен в 2002 году. 
На этот раз, как обещают уч
редители конкурса, участ
ников будет больше, а при
зы — заманчивее.

Светлана ЧУКАЛОВА

Фото 
Сергея ФОМИНЫХ: 
Марина Голомидова 

и Елена Фролова 
принимают 

поздравления

его кашле бактерии могут 
попасть в дыхательные пути 
здорового человека.

Бактерии могут оказать
ся на поручнях сидений в 
транспорте, поэтому чем 
чаще вы моете руки, тем 
лучше.

Куры и коровы могут 
быть больны туберкулезом, 
поэтому молоко, купленное 
у частников, нужно тщатель
но кипятить, а яйца и мясо 
хорошо термически обраба
тывать.

Мухи — переносчики 
всяческой заразы, в том 
числе и туберкулеза.

— Какие меры профилак
тики туберкулеза сейчас ис
пользуются!

— Противотуберкулез
ные прививки в России про
водятся с 1937 года. Первую 
прививку ребенку делают 
сразу после рождения, по
вторные — в возрасте 5, 10 и 
15 лет. Перед ревакцинаци
ей обязательно делают про
бу Манту, чтобы выяснить, 
не был ли ребенок за это 
время инфицирован.

Не привитые по тем или 
иным причинам дети осо
бенно восприимчивы к ту- 
бинфекции. Если они попа
дают в зону контакта с боль
ным, то обязательно зара
жаются и тяжело переносят 
недуг. Возможен и смер
тельный исход.

Поэтому чрезвычайно 
важно не пренебрегать ни
какими профилактическими 
мерами для себя и своих 
детей. Пусть они больше 
бывают на свежем воздухе, 
делают зарядку, хорошо 
кушают, пребывают в бод
ром настроении. А если за
подозрите неладное — не
медленно обращайтесь к 
врачу. Сегодня в арсенале у 
медиков имеются эффек
тивные средства для лече
ния туберкулеза. Чем рань
ше будет оказана помощь, 
тем больше шансов сохра
нить здоровье.

Ольга СТЕПАНОВА

№ 60. В. Кондратьев

№ 62. Э. Куделич

№ 63. С. Матвеев

№ 64. В. Калягин
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ШШерврго мая заканчивается срок аренды культовой кон- 
Ш Ш цертной площадки уральских рокеров - рок-центра 
«Сфинкс». Площадки, которая подготовила новую волну 
уральского рока. Именно там начинали свою концертную де
ятельность «Смысловые галлюцинации», «Чичерина», «Санса
ра», «Корпорация V» и многие другие группы.

-'_Г____ - - У-. .. •'"JKoV Ле? SUB Kh KUh SUt JR?

служебная функция?
на грани закрытия

СТАНЕТ ЛИ ПОСЛЕДНИЙ КОНЦЕРТ В НЕМ

ЛЕБЕДИНОЙ ПЕСНЕЙ УРАЛЬСКОГО РОК-КЛУБА?

В течение восьми лет Екатеринбургский колледж транспорт
ного строительства (ЕКТС) на Первомайской, 73 продлевал сро
ки аренды своего помещения. Администрация города помогала 
клубу расплачиваться за несколько комнат. А за зал, гардероб, 
бар клубу приходилось платить уже из своего кармана. Давно 
известно, что большие деньги, если их зарабатывать на рок- 
культуре, можно сделать только на «звездах». А такие на сцене 
«Сфинкса» выступали довольно редко, поэтому и средств зара
ботанных хватало только на оплату аренды, небольшой зарпла
ты сотрудникам и развитие, выражающееся в замене устарев
шей аппаратуры на более современную.

— Если бы мне надо было, — говорит директор клуба Влади
мир Ведерников, — я бы занялся коммерцией и имел совершен
но другие доходы. Но я занимаюсь клубом только потому, что 
мне это нравится. Я сам рок-музыкант.

В этом году «Сфинксу» в продлении аренды отказали вви
ду нехватки помещений у колледжа. Другого места у клуба 
нет, хотя оно ищется: активно, но пока безрезультатно. Рас
сматривается вариант, чтобы рок-центр постоянно арендовал 
небольшой офис, а концертные площадки — только по мере 
надобности. Сейчас поиски могут быть еще и осложнены не
давним скандалом в «Сфинксе» (из-за избиения охраной по
сетителей), что сам Владимир Ведерников считает просто де
шевой провокацией.

— Если все же помещение найдено не будет, — признается 
директор, — то уеду жить поближе к настоящему сфинксу.

А простой «зависающей» в клубе публике остается только 
надеяться, что последний концерт 28 апреля на Первомайской, 
73 не будет лебединой песней уральского рок-центра.

Дмитрий АНТОНЕНКОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. О происшествии в рок-клубе «Сфинкс» сказа
но уже немало. Прошла, например, такая информация, что 
«две подвыпившие девушки полезли на сцену, и охранник вы
вел их в коридор». Одной из этих девушек была я, и я хочу 
поделиться своим мнением о том, что произошло.

Мы с подругой были аб
солютно трезвые, и вид сча
стливый был у нас лишь от 
избытка положительных 
эмоций — выступала наша 
любимая группа «Сансара». 
На маленьком выступе сце
ны сидело несколько чело
век, мы тоже забрались туда 
и начали танцевать.

Подбежавший охранник 
огромного роста стащил нас 
вниз. Я попыталась из чув
ства самосохранения убе
жать, но одним рывком за 
шею он вернул меня обрат
но. Несколько ударов по го
лове и по коленям — и вот 
нас, беспомощных, уже во
локут по лестнице вниз, к вы
ходу. Слезы льются сами со
бой, я с трудом восприни
маю происходящее, начина
ется истерика. Нас выкиды
вают на улицу без верхней 
одежды.

Наши друзья — несколь-

ко молодых людей — пыта
ются за нас вступиться. Сре
ди них наша подруга Марина 
и солист группы «Acid 
Umbrellas» Игорь Лисник. 
Они хотели выяснить, за что 
нас выгнали, и привести об
ратно в «Сфинкс», так как от 
холода нас уже колотило.

В конце концов по биркам 
из раздевалки нас впустили, 
а друзья остались беседо
вать с охраной. Вдруг кто-то 
пришел и сказал, что у входа 
людей ни за что бьют. Я бегу 
к дверям и, ничего не сооб
ражая, кричу от ужаса. За 
углом вижу картину: охран
ник раздает удары налево и 
направо, один из моих дру
зей в крови; ведут Марину 
— у нее в крови лицо — она 
получила удар ногой в нос, 
когда пыталась оттащить ох
ранника от Игоря Лисника.

Как потом оказалось, у 
Марины сотрясение мозга

и сломан нос. Оказался в 
больнице Игорь — с сотря
сением мозга и гематомой, 
еще один парень —также с 
сотрясением. Они подали в 
суд на действия охранника 
и намерены добиться спра
ведливости. Вот только про
блема: из большого коли
чества людей, все это на
блюдавших, свидетелем 
стать никто не захотел. Ад
министрация заявила, что 
охранник просто выполнял 
свою работу.

А я не могу спать. Зак
рою глаза — и вижу моих 
друзей в крови. При любом 
упоминании об этом проис
шествии меня начинает тря
сти, хотя я сама почти не по
страдала — физически. Но 
чем измерить страдания мо
ральные? Неужели этот бес
предел — в порядке вещей, 
и пострадавшим ничего не 
удастся доказать?

Екатерина Л., 
десятиклассница 

одной 
из екатеринбургских 

гимназий

^Фактики \
▼Интернет продолжает пре
вращаться в густо крими
нальную область — здесь те
перь есть место и маньяку, и 
обычному воришке.

На днях во Флориде был 
арестован 58-летний извра
щенец, который с помощью 
новой технологии домогал
ся в виртуальном простран
стве юного любителя ком
пьютеров. Отец юноши, уз
нав, что к его чаду «клеит
ся» какой-то придурок, сам 
прикинулся четырнадцати
летним парнишкой. Осталь
ное было делом полиции, 
которая, арестовав похаб
ника, с удивлением узнала в 
нем... вполне благообразно
го раввина. А в то время как 
флоридский подросток под
вергался сексуальным до
могательствам, его ровес
ник из другого штата взла
мывал системы кредитных 
карточек и так в этом пре
успел, что наворовал аж 26 
тысяч секретных номеров, в 
том числе — принадлежав
шие Биллу Гейтсу. О «люби
мом» Билле 18-летний хакер 
не забыл и накупил компью
терному магнату на его же 
деньги полвагона «Виагры». 
▼Сигурни Уивер отрезвила 
всех поклонников, ожидав
ших пятой части «Чужих».

О н и - т о 
были увере
ны, что сце
нарий уже 
утвержден и 
на голливуд
ских студиях 
вовсю идет 
подготовка к 
съемкам. Ан нет! «Сцена
рий наверняка существует, 
но вот я пока его не читала, 
да и не особо жажду!» — 
заявила исполнительница 
роли бессмертной Рипли. 
▼Разочаровала поклонников 
и Анджелина Джоли, закан
чивающая съемки в долгож
данной экранизации компью
терной игры «Tomb Rider».

Она сде
лала похожее 
заявление: 
«Многие счи
тают, что без 
малейшего 
промедления 
начнутся 
съемки про
должений. 
Ничего по
добного, я слишком скучаю 
по своему мужу (актер Бил
ли Боб Торнтон), от которо
го Лара Крофт меня так на
долго оторвала». Джоли не 
кокетничает и не обманыва
ет — в ее творческих планах 
уже стоит новая драма Оли
вера Стоуна, а вовсе не 
«Tomb Rider-2».

Факты и фото собирал 
Антон КАПТЕЛОВ

в шоке
Среди 16 матчей проходившего в Екатеринбурге с 5 по 8 апреля седьмо
го тура чемпионата России по футзалу — мини-футболу, центральный и 
главный значился под номером 16. А встречались в нем не просто фаво- 
риты, а еще и команды, входящие в число претендентов на медали; 
екатеринбургский «ВИЗ» и «Норильский никель» (Норильск).

[Спорт
''ЖДШОМЖ

Шоко все были

СВЕРДЛОВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ

ФИЛАРМОНИЯ
ЗАВТРА — юбилейный 
концерт одного из ведущих 
уральских композиторов 
Анатолия НИМЕНСКОГО. 
Его лучшие сочинения 
в исполнении Уральского 
филармонического 
оркестра.

17. 18 АПРЕЛЯ - 
тот самый Вадим РЕПИН. 

Исключительный виртуоз, 
совершенный скрипач, 

один из лучших 
в новом тысячелетии.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

— 7 апреля в два часа пополудни на втором ки
лометре автодороги В. Сысерть — санаторий «Луч» 
нашли мужчину 25 — 30 лет с разбитой головой, 
резаной раной брюшной полости. Он был госпита
лизирован, но через пятьдесят минут скончался.

Обстоятельства получения им ранений и его личность уста
навливаются.

— Субботним ранним вечером у дома на ул. Лермонто
ва, 171 Каменска-Уральского сотрудники отдела по борьбе 
с наркобизнесом задержали 29-летнего безработного, у ко
торого изъяли 103,4 грамма опия. Возбуждено уголовное 
дело.

— В воскресенье вечером в половине одиннадцатого в 
магазин, что на ул. Урицкого, 5 поселка Атиг Нижнесергинс- 
кого района, вошли трое в масках и с двумя обрезами. При
грозив реализатору, они собрали с прилавка продуктов на 
2300 рублей и скрылись в неизвестном направлении. В три 
часа ночи в полутора километрах от Нижних Серег милици
онеры их выследили и решили задержать. Те стали отбивать
ся. В результате перестрелки двое налетчиков и один мили
ционер получили ранения. Преступники госпитализированы, 
страж порядка от стационарного лечения отказался.

— Вчера сотрудники уголовного розыска наконец задер
жали 25-летнего парня, срезавшего в ночь на 20 марта этого 
года электропровод у дома на ул. Исетской, 11 Каменска- 
Уральского. В содеянном он признался, а также был изобли
чен еще в нескольких подобных злодеяниях на территории 

Красногорского района.
По материалам пресс-службы ГУВД

За прошедшие выходные по области зарегистрирова
но 43 пожара, шесть человек погибло. Причина гибе
ли одна и та же — неосторожное курение в нетрез

вом виде.
— В начале шестого вечера сторож школы № 5, что на 

улице Школьной, 2 Северного микрорайона Богдановича, 
наткнулся на обгоревший труп своего сменщика, 60-летнего 
мужчины. Огонь выжег полтора квадратных метра пола и 
топчан в комнате сторожей. По словам сотрудников школы, 
погибший был неравнодушен к спиртному.

— За семь минут до полуночи в комнате № 39 общежи
тия МУП ЖКХ, что на Кирова, 43 города Нижние Серьги, по
лыхнули домашние вещи на площади в десять квадратных 
метров. При пожарной разведке обнаружен обгоревший 
труп 44-летнего жильца этой комнаты. Погибший злоупот
реблял алкоголем.

— В ночь с субботы на воскресенье около двух часов 
пополуночи на площади в четыре квадратных метра загоре
лись вещи в квартире дома на Тимирязева, 89 в Нижнем 
Тагиле. Пожарные отыскали два бездыханных тела — 22- 
летней хозяйки квартиры и неизвестной женщины. Личность 
ее устанавливается.

— Ранним воскресным вечером в селе Петрокаменское 
близ Нижнего Тагила полностью сгорела усадьба на Сверд
лова, 15. Залив огонь, пожарные нашли сильно обгоревшие 
тела 44-летнего хозяина дома инвалида III группы и его 41- 
летней супруги.

По материалам пресс-службы УГПС

На «кону» в этой игре сто
яло многое: победа в туре 
(особенно это касалось, разу
меется, «ВИЗа», прощавшего
ся со своими зрителями до 
осени), продолжение борьбы 
за медали, престиж. Выиграй 8 
апреля «ВИЗ», и на заключи
тельный тур в Москву он по
ехал бы будучи вторым с опе
режением ближайшего конку
рента на четыре очка. «Ни
кель» же, днем раньше, после 
неожиданного поражения от 
екатеринбургской «Альфы» 
2:3, сменивший тренеров и 
упустивший возможность по
бороться за золотые медали с 
московским «Спартаком», в 
случае победы над «ВИЗом» 
практически гарантировал 
себе как минимум серебряные 
награды. В общем, «коса на
шла на камень», и четыре с 
лишним тысячи болельщиков 
приготовились посмотреть 
очередную мини-футбольную 
«битву титанов» между луч
шей командой Урала и сбор
ной мира под флагом «Но
рильского никеля».

Увы, но как раз «битвы» 
по большому счету и не полу
чилось. Если у «ВИЗа», весь 
тур проведшего без травми
рованного лидера Дениса 
Агафонова можно выделить, 
пожалуй, только Гурама 
Мчедлишвили и ставшего 
лучшим бомбардиром не 
только тура (8 мячей), но и

всего чемпионата (29) Анд
рея Шабанова, то «Никель» 
продемонстрировал солид
ность прежде всего в коман
дной игре; причем блистали в 
нем едва ли не в равной сте
пени практически все поле
вые игроки. «Едва ли не в 
равной» — потому, что на 
фоне прочих все-таки здоро
во выделялся один — тот са
мый чемпион мира 1996 года 
знаменитый бразильский 
бомбардир Шоко (любопыт
но, что всего одну игру в со
ставе «Никеля» провел дру
гой бразильский экс-чемпион 
мира — образца 1992 года — 
Эдиньо, в «Никеле», похоже, 
элементарно не проходящий 
в состав). Шоко-то, на наш 
взгляд, и внес решающий 
вклад в победу «Никеля» над 
«ВИЗом». Попав, что есте
ственно, под повышенную 
опеку защитников, бразилец 
не стал нервничать и беспо
коить вратаря «ВИЗа» Игоря 
Хрестина своими мощными 
без замаха, ударами, а начал 
методично раздавать пере
дачи, после трех из которых 
счет стал 3:1 в пользу гостей. 
Попытка того же Хрестина 
сыграть в атаке закончилась 
пятым мячом, пропущенным 
за 11 секунд до конца матча.

К удивлению болельщи
ков, никакого приза, хотя бы 
шоколадки супербразильцу 
Шоко по итогам тура не вру-

чили, а в символическую 
сборную вошли футзалисты 
«Альфы» Владислав Корнеев 
(лучший вратарь) и Алек
сандр Косенко (лучший иг
рок), словенец из «Никеля» 
Миливое Симеунович (луч
ший защитник), капитан 
«ВИЗа» Вадим Яшин(лучший 
нападающий) и одноклубник 
последнего Андрей Шабанов 
(лучший бомбардир).

Результаты матчей 7-го тура
5 апреля. «Норильский ни

кель» — «Челябинец» 10:1,
«Саратов-СПЗ» «Альфа»
1:5 (мячи у «А»: Хамадиев-2, 
Кузнецов, Одегов, Кудлай),
«Приволжанин» «УПИ-
СУМЗ» 1:4 (Черкасов-3, Ти
тов), «Политех» — «ВИЗ» 2:3 
(Фадеев, Баранов, Скорович). 
Поздравим игрока «ВИЗа» 
Сергея Скоровича, в день мат
ча отметившего голом свое 
28-летие.

6 апреля. «Челябинец» — 
«Саратов-СПЗ» 4:7, «Альфа» 
— «Норильский никель» 3:2 
(Кудлай, Удодов, Моргунов), 
«УПИ-СУМЗ» — «Политех» 
2:2 (Бурлако —2), «ВИЗ» — 
«Приволжанин» 6:1 (Шабанов- 
4, Мчедлишвили-2). «ВИЗ» 
преподнес подарок своему 
травмированному одноклуб
нику Агафонову, которому в 
этот день «стукнуло» 26 лет.

7 апреля. «Политех» — 
«Альфа» 0:6 (Удодов, Косен
ко, Одегов, Кудлай, Моргунов,

Кузвесов), «Приволжанин» — 
«Челябинец» 2:1, «Норильский 
никель» — «УПИ-СУМЗ» 5:2 
(Титов, Бурлако), «Саратов- 
СПЗ» — «ВИЗ» 2:5 (Шабанов- 
2, Давлетшин, Фадеев, Хлопо
нин).

8 апреля. «УПИ-СУМЗ» — 
«Саратов-СПЗ» 5:2 (Бурлако- 
2, С. Кушков, Кудрявцев, Арте
мов), «Челябинец» —«Поли
тех» 3:14 (это рекорд чемпио
ната; 9 мячей на двоих (5 и 4) 
забили петербуржцы Нахра- 
тов и когда-то игравший за 
УПИ Жаров), «Альфа» — 
«Приволжанин» 1:0 (Одегов), 
«ВИЗ» — «Норильский никель» 
2:5 (Шабанов — 2).

После семи туров 
чемпионата положение 
лидеров в нем таково:

1. «Спартак» (Москва) — 66 
очков, 2. «Норильский никель» 
— 61, 3. «ВИЗ» — 59, 4-5. 
«Дина» и «ТТГ-ЯВА» — по 58,
6. «ГКИ-Газпром» 53,7-
«УПИ-СУМЗ» — 45, 8. «Альфа» 
— 44. Замыкают таблицу «Си
биряк» — 13 и «Челябинец» — 
6 очков.

Матчи восьмого и после
днего в чемпионате тура 
«ВИЗ», «Альфа» и «УПИ- 
СУМЗ» проведут с 7 по 10 мая 
в Москве, где сыграют с «Ди
ной», «Спартаком», «ГКИ-Газ
пром» и ЦСКА. Остальные во
семь команд сыграют в эти же 
сроки в Норильске.

Юрий ОВОДОВ

Информация о существенном факте (событии, действии), затрагивающем финансово-хозяйственную деятельность эмитента 
Открытое акционерное общество «Патра»

Место нахождения: Российская Федерация, г. Екатеринбург,
ул. Предельная, 57
Код эмитента: 31043-0
Дата появления факта (события, действия): 29.03.2001
Код факта (события, действия): 1531043029032001.
Совет директоров ОАО «Патра», при кворуме 5 членов, еди

ногласно принял решения:
1.1. Созвать годовое Общее собрание акционеров ОАО 

«Патра» «18» мая 2001 года в 10.00 час. местного времени по 
адресу: Российская Федерация, г. Екатеринбург, ул. Предельная, 
57, Дегустационный зал ОАО «Патра». Регистрацию акционеров 
и их представителей, прибывших на собрание, провести с 9.00 до 
9.45 ч.

1.2. Утвердить повестку дня годового Общего собрания ак
ционеров ОАО «Патра»:

1. Образование Счетной комиссии ОАО «Патра».
Докладчик Председатель Совета директоров

2. Утверждение годового отчета за 2000 год, бухгалтерского 
баланса, счета прибылей и убытков, распределение прибылей и 
убытков.

Докладчик Генеральный директор
3. Принятие решения о выплате годовых дивидендов по акци-

ям ОАО «Патра» за 2000 год, размерах дивидендов и форме их 
выплаты.

4. 
ОАО

5.

6.

7.

8.

Докладчик Генеральный директор
Определение количественного состава Совета директоров 
«Патра».
Докладчик Председатель Совета директоров
Избрание членов Совета директоров ОАО «Патра».
Докладчик Председатель Совета директоров
Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «Патра».
Докладчик Председатель Совета директоров
Утверждение аудитора ОАО «Патра».
Докладчик Председатель Совета директоров
Утверждение размера выплачиваемых членам Совета ди-

ректоров ОАО «Патра» вознаграждений и компенсаций. 
Докладчик Председатель Совета директоров

9. Утверждение размера выплачиваемых членам Ревизион
ной комиссии ОАО «Патра» вознаграждений и компенсаций.

Докладчик Председатель Совета директоров
Совет директоров ОАО «Патра» принял решение:
1.3. Сформировать список акционеров, имеющих право на 

участие в годовом Общем собрании акционеров ОАО «Патра»,
на основании данных реестра акционеров ОАО «Патра» 
реля 2001 года.

ез посредников ОПЕРАТИВНАЯ

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

ТЕАТР 
МУЗКОМЕДИИ ,

ФИЛАРМОНИЯ
Г 11 апреля
'Авторский концерт

11 апреля композитора
В помещении 
Театра драмы ТЕАТР ДРАМЫ

профессора 
Анатолия

княгиня 11 апреля НИМЕНСКОГОЧАРДАША ЭТИ 18.30
18.30 СВОБОДНЫЕ 12 апреля

БАБОЧКИ Неизвестное

ТЮЗ
18.00 в известном
12 апреля Россия XIX века

11 апреля АФИНСКИЕ сквозь призму
ЧАЙКА BEHtEA фортепианной музыки
17.00 18.30 18.30

Свердловский meamp музыкальной комедии
ПРЕДСТАВЛЯЕТ В ПОМЕЩЕНИИ ТЕАТРА ДРАМЫ

Лучшие классические оперетты
10, 11 апреля

И. КАЛЬМАН КНЯГИНЯ ЧАРДАША
16, 17 апреля

И. Кальман ПРИНЦЕССА ЦИРКА
23, 24 апреля

Ф. ЛЕГАР ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
Билеты продаются в кассах Театра музыкальной 

комедии и Театра драмы.
Справки по телефонам: 51-08-32, 51-54-03.

Недельный обзор 
фондового рынка

За прошедшую неделю средневзвешенная цена на акции 
ОАО «Газпром» на Московской фондовой бирже выросла на 
1.13 % до 9.56 руб. за акцию. Максимальная цена за этот период 
составила 9.63 руб., минимальная — 9.27 руб. Максимальная 
цена на Екатеринбургской фондовой бирже достигала 9.48 руб.

Начало недели было отмечено резким снижением цен наибо
лее ликвидных российских акций (РАО ЕЭС, Лукойл, Сургутнеф
тегаз и др.). Однако к концу недели почти все они смогли отыг
рать потерянную стоимость. Основным фактором, воздейство
вавшим на рынок, стало поведение американских фондовых ин
дексов, продемонстрировавших одни из самых значительных 
колебаний за всю историю своего существования.

Это падение практически не отразилось на котировках акций 
ОАО «Газпром». Цены на них по-прежнему остались в коридоре 
9.30 — 9.60 руб. Возможно, это объясняется интересом немец
кого концерна Ruhrgas к акциям газового монополиста. Ruhrgas 
уже имеет 5 % уставного капитала ОАО «Газпром» и, согласно 
заявлению исполнительного директора Фридриха Шпета, сде
ланного им в среду, собирается увеличить ее до 8—10%. Благо
даря этому можно надеяться, что в ближайшее время цены на 
акции ОАО «Газпром» не будут снижаться.
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®Сдам 1-комн. кв. с тел. (перекресток Пехотинцев — Бебеля), в доме есть консьержка, 
$ 100 в мес. и 2-комн. в Заречном, $ 200 в мес., т. 32-42-37.
®Дом (120 км от Екатеринбурга), Н. Сергинский р-н, экологический парк «Бажуково», 3 
этажа, 150 кв. м., электрич. отопление, скважина, баня, 15 соток. Меняю на кв. в Екате
ринбурге или продам, т. д. (296) 52-1 -11.
^Продам стол полированный раздвижной, прямоугол., б/у, ц. 300 р., т. 37-83-52.
»Продам письменн. стол б/у, недорого, т. 28-98-44, после 18.00.
»Продам плательный шкаф б/у, недорого, 28-98-44, после 18.00.
»Продам стир. маш. «Сибирь», б/у в отл. сост., т 32-42-37.
»Продам ковер ч/ш, 139 х 85, 30-х годов, ручной работы, сине-красные тона, т. 52-82-25. 
»Покрышки новые, 2 шт. для велосипеда «Школьник» и 1 шт. для велосипеда «Дорож
ный», 40 р. — штука, мотор лодочный — 3,5 лошад. сил, ц, 2500 р., т. 52-82-25.
»Продам платье из парчи серебрист, цвета, р. 48-50, мужскую шубу на хорьковом 
меху, воротник бобровый, р. 50-52, т. 52-82-25.
»Продам клавиры опер, книги на франц, яз., изд-во «Париж» конца XIX в., т. 52-82-25.
»Продам термос металлич. Зле широким горлом, чайник эмалиров. 3 л., т. 28-37-24.
»Продам сумочку парчовую индийской ручной работы, 13 х 20 см, т. 52-82-25.
»Куплю диван в хорош, сост., т. 31-76-75.
»Куплю мягкую мебель «Муза» с доставкой, т. 31-76-75.
»Ищу работу по мытью полов в офисе в веч. время, з/п — не менее 1200 р. в мес., 
т.31-76-75.
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Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 9.4.2001:

УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИК 
по данным ИА «

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171, 70

•адреса, телефоны, режим 
работы екатеринбургских байков, 

филиалов 
и пунктов обмена валюты •текущие 

курсы обмена валют •условия рублевых 
и валютных вкладов •пластиковые 

карточки •котировки мерных слитков 
•памятные нонеты •котировки ОГСЗ 

•котировки акции

Вчера, 09.04.2001, средневзвешенный курс рубля к дол
лару США по итогам ЕТС составил 28.8388. В течение торгово
го дня сделки заключались по котировкам 28.8275—28.8550.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 9.4.2001 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 28.61 (банк Газ-Инвест) - 28.92 (Уралвнешторгбанк)

РЕМ(нем.марка) - 13.24 (Инкасбанк) - 13.45 (Свердлсоцбанк)

СВР(англ.фунт) - 40.60 (Газпромбанк) - 41.40 (Газпромбанк)

FRF(10 франц.франк) - 37.80 (СКБ-банк) - 40.35 (Уралпромстройбанк)

KZT(100 казах.тен) - 18.50 (Уралтрансбанк) - 20.30 (СКБ-банк)

1 доллар США...........................28.86
1 немецкая марка.....................13.24
1 австралийский доллар........ 14.22
10 австрийских шиллингов.... 18.82
1 английский фунт стерлингов...41.18
1000 белорусских рублей.....21.78
100 бельгийских франков.....64.19
1000 греческих драхм........... 75.99
10 датских крон..........................34.71
1 ЕВРО...........................................25.90
1 ирландский фунт....................32.88
100 исландских крон.................31.15
100 испанских песет..................15.56
1000 итальянских лир............. 13.37
1 канадский доллар................18.37
1 нидерландский гульден.........11.75
10 норвежских крон...............31.84
100 португальских эскудо..... 12.92
1 сингапурский доллар.............15.89
1000000 турецких лир............ 24.42
10 финляндских марок.......... 43.55
10 французских франков.....39.48
10 шведских крон..................... 28.37
1 швейцарский франк...........  16.97
100 японских иен........................23.06
100 казахстанских тенге........19.80
10 украинских гривен................53.14
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Рукописи не рецензируются 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЧЕРНОМЫРДИН - ЗА 
КОМПЬЮТЕРИЗАЦИЮ 
ВСЕЙ СТРАНЫ

А пока он в родном селе 
Черный Отрог Саракташского 
района подарил местной шко

ле 15 компь
ютеров с 
подключени
ем к Интер
нету через 
космическую 
связь. Во 
время проб
ного урока 
первым из 
виртуально
го мира в 
село «при

был» сам Виктор Степанович, 
который пожелал черноотрож- 
цам хорошо учиться и быть на
стоящими патриотами...

ЛИСИЦЫН СОБРАЛСЯ
Слухи о том, что губернатор 

уже пакует чемоданы, в Яро
славле бродят давно. Как ста
ло известно, главе обладмини- 

с т р а ц и и 
предложили 
занять пост 
председате
ля комиссии 
по военно- 
промышлен
ному комп
лексу при 
Г оссовете. 
На днях гу- 
бернатор 
взял отпуск, 

в том числе и для того, чтобы 
вникнуть поглубже в круг новых 
задач и обязанностей, связан
ных с возможным новым мес
том работы. Пока губернатор 
раздумывает, его супруга уже 
уволилась из отделения Цент
робанка России в Ярославле. 
Готовится к переезду в столи
цу?

КОНДРАТЕНКО 
СПУТАЛ ВСЕ КАРТЫ

Бывший губернатор Кубани 
Николай Кондратенко при
звал жителей Сочи поддер

жать канди
датуру Але
ксея Г орбу- 
нова на 
должность 
мэра. Вме
шался - и 
нарушил 
нынешнюю 
расстановку 
сил. В лиде
рах второго 

тура предвыборного марафо
на пока двое претендентов: 
это исполняющий обязанности 
главы города Леонид Мосто
вой и бывший работник адми
нистрации президента Вадим 
Бойко. За первого - краевая 
администрация, а за вторым - 
Москва. Поддержав выдвижен
ца патриотических сил Сочи 
Алексея Горбунова, Кондра
тенко спутал все карты.

Максим БРУНОВ.

СПЕЦИАЛЬНОЕ ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ
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ПОЧЕМУ АМЕРИКА РАЗЛЮБИЛА РОССИЮ
И АМЕРИКАНСКАЯ, И РОССИЙСКАЯ ЭКОНОМИКИ НЕ ОБОЙДУТСЯ
БЕЗ ОСКАЛА. ТОЛЬКО У США КЛЫКИ ЖЕЛЕЗНЫЕ, А У НАС - ИЗ СОЛОМЫ...

С первых шагов пере
стройки, а точнее со 
встречи на Мальте гос
подина Буша-старшего 
с товарищем Горбаче
вым в 1989 г., - Совет
ский Союз (а затем Рос
сия) начали политиче
ский танец любви. Этот 
брачный танец обнаде
жил очень многих граж
дан на нашей планете, 
но, к сожалению, судя 
по первым месяцам тре
тьего тысячелетия, за
канчивается скандаль
ным разводом.

Взаимные «втыки» идут 
один за другим. Путин де
монстративно объезжает 
бывших «коммунистических» 
союзников - Вьетнам, Се
верную Корею, Кубу; США 
раздувают до вселенских 
масштабов обычный шпион
ский скандал. Россия идет 
на расширение экономиче
ских контактов с Ираном - 
США вводят режим транзит
ных виз для российских гра
ждан, плюют на демарши 
нашего МИДа в отношении 
Пал Палыча и т.д. Кульмина
цией взаимной пикировки 
стало демонстративное от
тягивание президентом 
США Бушем личной встречи 
с президентом России Пути
ным. Это уже серьезный сиг
нал. На мой взгляд, он сви
детельствует о том, что Сое- 
диненнные Штаты выбирают 
путь долговременной кон
фронтации. Дело, похоже, 
идет к стратегическому из
менению политического кур
са в отношении России.

На этом фоне наши поли
тологи по-прежнему продол
жают благодушно считать,, 
что недружественные жесты 
американского руководства 
- это всего лишь фрагменты 
старой политики кнута и 
пряника, осуществлявшейся 
Канее через кредиты МВФ. 

о их мнению, нас наказы
вают точечными ударами за 
конкретные прегрешения. 
Но это уже далеко не так. В 
отношении США к России 
произошли качественные из
менения.

г

г

Для того чтобы напомнить 
России о ее слабости, сов
сем необязательно разры
вать соглашения тридцати
летней давности о морато
рии на развертывание кос
мических систем противора
кетной обороны. А ведь это 
гвоздь внешнеполитической 
программы новой республи
канской администрации 
США. И цена этому «гвоз
дю» - не менее 60 миллиар
дов долларов. Вот и давайте 
подумаем над двумя вопро
сами: зачем США идут на 
такие расходы после победы 
в бескровной «третьей ми
ровой войне» и как админи
страция США предполагает 
объяснить своим гражданам 
и миру столь экстравагант
ные масштабы инвестиций в 
оборону страны, которой 
никто не угрожает?

На первый вопрос есть 
простой ответ, который ста
рательно замалчивается 
американцами, их союзника
ми и почему-то российским 
руководством. Может быть, 
в силу своей очевидности. 
После любой войны, даже 
бескровной, остается огром
ный военно-промышленный 
комплекс. Что с ним делать?

Ельцинская команда рас
порядилась со свойственным 
ей цинизмом: сократить во
енный заказ до микроскопи
ческих размеров, ввергнуть 
в нищету создателей воору
жений, офицерский состав 
армии и в голод солдат, за
крыть глаза на разворовы
вание и распродажу армей
ского имущества, включая 
оружие и боеприпасы. Аме
риканцы так не могут, да и 

..не,_. хотят. Но. ..проблемы те 
же\ В США их пытались ре
шить с подлинно рыночной 
гибкостью.

Во-первых, практически 
выдавили Россию с рынка 
вооружений, а, во-вторых, 
продвинули НАТО на Вос
ток, что означает унифика
цию всех видов вооружений 
новых членов этого военно
го союза на базе американ
ских стандартов. Были уст
роены и небольшие демон

страционные войны (Ирак, 
Косово). Но все эти шаги не 
могли решить проблем гро
моздкого и высокотехноло
гичного военно-промышлен
ного комплекса США. Вот 
развертывание космических 
противоракетных систем - 
это то, что нужно для сохра
нения рабочих мест и зар
плат для огромной армии 
ученых, конструкторов, ин
женеров и рабочих высокой 
квалификации. США не мо
гут без ВПК выжить, т.е. со
хранить стабильность долла
ра, обеспечить высокие до
ходы по государственным 
ценным бумагам. Шесть 
процентов населения США 
кормят всю страну, да еще 
подбрасывают нам «ножки 
Буша-старшего» и сомни
тельного качества муку для 
беженцев из Чечни. Осталь
ных надо чем-то занять. А 
создание новейших видов 
вооружений - просто пода
рок руководителям самой 
высокопроизводительной 
страны в мире. Ведь обнов
лять военную технику новы
ми моделями можно до бес
конечности без всякой вой
ны. И люди при деле, и ак
ции высокотехнологичных 
производств в цене, и ин
фляция почти на нуле.

Когда американские стра
теги разобрались в преиму
ществах милитаризации эко
номики, они поняли, что не
сколько поспешили с кон
цепцией однополярного ми
ра. И начался лихорадочный 
поиск объяснений, зачем 
нужны бешеные расходы на 
оборонку в условиях нового 
мирового порядка во главе с 
США? Саддам Хусейн, тали
бы, Северная Корея явно не 
тянут на роль «страшилки», 
ради которой надо тратить 
десятки миллиардов долла
ров из карманов американ
ских налогоплательщиков. 
Нужен фундаментальный об
раз врага. На него могут 
претендовать только Россия 
и Китай.

С последним такие игры 
возможны, но не желательны 
в силу того, что, во-первых,

Буш-младший демонстрирует: вот что будет модно в новом сезоне.

в экономику Китая уже очень 
много вложено иностранных 
инвестиций, а, во-вторых, ки
тайская диаспора на Западе 
США весьма влиятельна и 
хорошо организована. Дру
гое дело Россия. Образ 
врага воспитывался десяти
летиями, в ходе реформ по 
американским лекалам рос
сиянам была сделана солид
ная инъекция комплекса на
циональной неполноценно
сти. Эта гремучая смесь мо
жет сработать после двух- 
трех внешнеполитических 
унижений. И возврат к «хо
лодной войне» не только бу
дет обеспечен, но и целиком 
списан на инициативу Моск
вы.

Эта стратегическая задум
ка Вашингтона строится, как 
это не покажется шокирую
щим, на взаимовыгодной 
основе. Предотвращая кри

зис американской экономи
ки и крах доллара, реализа
ция второй серии «холодной 
войны», но с «малой кро
вью» одновременно реани
мирует российскую экономи
ку на базе модернизации 
оборонного сектора. Таким 
образом, «новое политиче
ское мышление» просущест
вовало немногим более де
сяти лет. Все возвращается 
на круги своя с той только 
разницей, что Россия Пре
вратилась в «бумажного ти
гра», обеспечивающего ос
калом своих гнилых зубов 
отличные рабочие места не 
только для производителей 
дирола без сахара и про
кладок для критических дней, 
но и для высоколобых физи
ков и математиков, живущих 
по ту сторону Атлантики.

Николай ПЕТРАКОВ, академик.

БОЛЬШАЯ РОДНЯ

НАПИШИТЕ ПИСЬМО ГАГАРИНУ!
НАКАНУНЕ АПРЕЛЬСКОГО ПРАЗДНИКА КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОБЫВАЛ В ГОСТЯХ У СТАРШЕГО БРАТА И СЕСТРЫ КОС
МОНАВТА № 1 НА СМОЛЕНЩИНЕ

Семьдесят семь Валентину 
Алексеевичу не дашь никак. 
Балагур, весельчак, превос
ходный рассказчик, память 
отменная, а главное - гага
ринское обаяние. Оно-то и 
подкупает в старшем брате 
человека, ставшего, пожалуй, 
главным символом XX века. А 
рукопожатие крепкое оттого, 
что всю жизнь топор держал.

Лукаво подмигнув, Валентин 
Алексеевич выдал пару шуток, про
верив собеседника на чувство юмо
ра. Шутки опускаю по совету внут
реннего цензора.

В родном доме Гагариных, в 
деревне Клушино, речь зашла, ко
нечно, о детстве, а оно пришлось 
на военную пору, на время оккупа
ции. Тогда немцы расположили в их 
доме мастерскую по зарядке танко
вых аккумуляторов. Анна Тимофеев
на Гагарина с детишками (четверо!) 
ютилась в землянке у дома. Запом
нился Валентину Алексеевичу слу
чай, когда немец положил перед го

Зоя и Валентин Алексеевичи, сестра и брат Юрия Гагарина.
племянница космонавта.

лодными детишками кусочек сахара 
и стал наблюдать. Руку к сахару 
протянул самый маленький, пятилет
ний Борька. Немец наступил сапо
гом ему на руку. А потом на ябло
не у крыльца он пацана подвесил 
за шарф, назидательно приговари
вая: «Нихт воровай!» Дети растеря
лись. Сообразил и бросился за по
мощью к матери Юрка. Подоспев
шая Анна Тимофеевна отбила по- 
лузадохшегося парнишку, неделю 
его отхаживали. Когда же немцы 
начали отступать, братья выставили 
патефон в окно и крутили пластин
ку «Красная Армия, всех сильней». 
Немцы угнали Вальку с собой. Ему 
удалось бежать, а позже воевать в 
составе Советской Армии.

...Когда Гагариным доводилось 
вместе собираться за одним сто
лом, не обходилось без выпивки. 
Нормой у мужиков считался стакан 
водки. Выпивался он одним махом, 
после чего стаканы со стола убира
лись. В один из своих приездов с 
летной службы в отпуск Юрий к 

стакану не прикоснулся, сослав
шись на предстоящую строгую мед
комиссию. Родные не на шутку пе
реполошились - значит, со здоровь
ем что-то не в порядке, раз боится 
врачей. О том, что Юрий готовится 
к полету в космос, родные и близ
кие не знали. А ровно через ме
сяц...

Мама выбежала из избы с кри
ком:

- Юрка! Юрка! По радио пере
дали...

Все, кто слышал, сразу остолбе
нели - подумали разбился. И когда 
врубили приемник, там Левитан на 
всю страну объявляет... Анна Тимо
феевна тут же на первый поезд - и 
к Вале в Москву. А уже не доезжая 
Можайска, узнала: полет благопо
лучно завершился. Ближе к вечеру в 
дом Гагариных нагрянули гости. 
Приезжал сам Микоян. Ближайшим 
родственникам было велено ехать в 
Кремль. Четыре гостиницы- за день 
сменили, журналисты проходу не 
давали. На приеме в Кремле Хру

щев предложил наполнить бокалы.
«Передо мной их стояло три. Я 

выбрал, который побольше, хотя и 
он до нашей нормы явно не дотяги
вал. Все подняли бокалы, Никита 
Сергеевич произнес тост, на какое- 
то мгновение возникла пауза, а я 
возьми и ляпни: «И как же ее пьют 
беспартийные?» - я эту фразу все
гда повторяю перед тем, как при
нять. Услышали все и остановились. 
Чувствую, сосед по столу Цеденбал 
меня ногой толкает. Все ждали, что 
скажет Хрущев. А тот не рассердил
ся, говорит: «Партийные у нас пьют 
вдвое больше ■ и ничего»... Все рас
смеялись, выпили. Свой стакашек я, 
как положено, до дна. Цеденбал аж 
поперхнулся. Я его потом на себе 
из зала выносил».

Вернулся старший брат космо
навта домой и все так же работал 
электриком, до шестого разряда до
тянул. Вот теперь на пенсии, пен
сию положили хорошую по нынеш
ней мерке: 1.300 рублей. Персо
нальная была и у матери с отцом.

Из Клушино спешим домой, в го
род. По пути навещаем Зою Алек
сеевну. Из большой семьи Гагари
ных их осталось теперь двое, брат 
и сестра, живут рядом. У Валентина 
Алексеевича двухкомнатная квар
тирка на третьем этаже хрущевки. 
Рассматриваем фотографии, но 
старых семейных практически нет. 
Гагарины сетуют:

«Ваш брат, журналист, порабо
тал, в первые же дни той весной 61- 
го все размели. Обещали вернуть, 
но вот до сих пор ждем. Но мы не 
обижаемся, понимаем: Юрка ведь 
не только наш, гагаринский, он, по
лучается, всему человечеству близ
кий родственник. Тогда его называ
ли «сын Земли». Он, конечно, сын 
наших родителей, но и сын Земли, 
это правда...»

Входной билет в музей Юрия Га
гарина стоит больше пятидесяти 
рублей, иностранцам - триста, а 
для местных плата символическая - 
пятерка.

Дать сдачу со 
ста рублей мне так 
и не смогли, таких 
денег здесь не во
дится, пустили как 
местного.

- Праздновать- 
то 40-летие гага
ринского полета 
собираетесь? - по
интересовался я у 
проходившей сот
рудницы музея. - В 
городе никак не
заметно, убраться бы не мешало.

Она улыбнулась какой-то знако
мой, яркой улыбкой:

- Послезавтра будет субботник, 
тогда и уберемся.

Где же я видел эту улыбку? Стоп! 
Мы оба рассмеялись. Тамара Дми
триевна Филатрва - заведующая 
мемориальным отделом объединен
ного музея Юрия Гагарина - пле
мянница космонавта. Тогда в 
Кремль она не попала - ее, трина
дцатилетнюю, оставили дома, на 
хозяйстве, присмотреть за кролика
ми и поросятами.

Так на хозяйстве она и по сей 
день, только хозяйство это - музей. 
Помогает музею только объедине
ние им.Хруничева. А так к юбилею 
вряд ли бы отремонтировались. Де
нег на содержание музея катастро
фически не хватает. Зарплата у со
трудников - четыреста, сама заве
дующая получает чуть больше вось
мисот рублей.

Уже за чаем Тамара Дмитриев
на призналась, что в свободное 
время приходится подрабатывать, 
ездить в Москву (а это три часа в 
одну сторону в переполненной 
электричке):

«Убираю квартиру богатым лю
дям. Да и то огромное им спасибо, 
иначе мы с мамой, сестрой Юры, 
не знаю, как выжили бы...»

- Ничего, работать не грех, - ус
покаивает Валентин Алексеевич.

Вообще, старший брат космо
навта относится к жизни по-фило-

Знаете, каким он парнем был? (второй справа * Юрка).

софски, правильно. Судьбой не ко
зыряет, ни на кого не в обиде. Вот 
космонавты перестали навещать - 
тоже не обижается. И даже на тех, 
кто продал скафандр космонавта 
№ 1 американцам, тоже зла не 
держит. Значит, сейчас жизнь такая, 
не до воспоминаний, подытожил он. 
Одно только не дает ему покоя:

«Вот «Мир» утопили напрасно! 
Хотя бы недельки три-четыре повре
менили. Или это подарок Юрке к 
празднику? Как вы думаете, это 
специально подстроили? Хоть Юрик 
до этого позора не дожил. Он бы 
сильно переживал!»

Перед расставанием Валентин 
Алексеевич заметно погрустнел, хо
тя норму гагаринских мужиков - по 
стакану водки «с натягом» - мы при
няли. Уже на прощание он спросил 
меня, не забывают ли люди Гагари
на, помнят ли ту весну? Я начал, ко
нечно, успокаивать, рассказал, как 
год назад после очерка Димы Ше- 
варова в «ДВ» о том дне 12 апре
ля 1961 года в редакцию пришли 
десятки замечательных писем...

Валентин Алексеевич стоял и то 
ли верил, то ли думал, что я его 
просто успокаиваю...

Знаете, напишите письмо Гага
рину-старшему. Адрес?

Пожалуйста:
Город Гагарин, улица Гагарина, 

Гагарину В.А. Только не напутайте!
Александр СМИРНОВ.

Смоленская область.



БЫСТРО СЪЕЛ' 
И ЗАДУМАЛСЯ
«РУССКОЕ БИСТРО» И «МАКДОНАЛДС»: НАЙДИТЕ ГЛАВНОЕ ОТЛИЧИЕ

Ублажая тех, кто отводит ду
шу в роскошных ресторанах, 
Москва заботится и о тех, кому 
хочется погулять «за грош да по
шире». Неограниченные, каза
лось бы, возможности столично
го кулинарного экспромта не
давно продемонстрировала ме
ждународная специализирован
ная выставка «Бистро-2001», ор
ганизованная ВВЦ и московским 
правительством.

Целый сонм заведений быст
рого обслуживания, в том числе 
и с уже примелькавшимися моск
вичам вывесками «Русское бист
ро», «Елки-палки», «Русский 
квас», «Хот-дог», выплеснули на 
растерявшихся посетителей оше
ломляющее разнообразие заку
сок и напитков, а также спосо
бов их быстрого приготовления.

Тем не менее кошелек люби
телей поесть наскоро более ус
пешно вытряхивают отнюдь не 
рисовавшиеся на выставке рос
сийские предприятия быстрого 
обслуживания. Например, 62 ре
сторана компании «Макдоналдс» 
в России (первый из них был от
крыт на Пушкинской площади в 
Москве еще в 1990 году) в день 
посещают около 200 тысяч чело
век. А на каждый из 34 москов
ских и 13 подмосковных «Макдо
налдса» в среднем ежедневно 
приходится более трех тысяч по
сетителей! А в том же «Русском 
бистро» на Новосущевской ули
це, где мне пришлось «снять про
бу», по словам управляющей, в 
день бывает чуть больше двухсот 
человек.

- Для нашего ресторана не 
совсем удачное выбрано место, - 
говорит хозяйка. - А так «Бистро» 
ничем не хуже «Макдоналдса». 
Мне лично макдоналдские мяс
ные блюда не нравятся. Вкус ка
кой-то не очень натуральный. У 
нас, например, очень вкусные 
пельмени, да и пирожки наши, 
мне кажется, гораздо лучше...

Я заказал пельмени, кулебяку 
с грибами, чай. Заплатил 55 руб
лей. Действительно, все довольно 
вкусно. Но уровень сервиса до 
«Макдональдса» не дотягивает: 
улыбок меньше, зато мрачнова
тых людей с шкаликами и пивом 
- хоть отбавляй. В «Русском бист
ро» можно выпить, а американ
ский собрат - зона трезвости.

В «Макдоналдс» у метро «Ту
шино» я зашел в конце рабочего 
дня. Полный зал. Улыбчивый и 
предупредительный персонал. 
Взял биг-мак, грибной суп и ко
фе. За шестьдесят рублей - обед 
и порция улыбок, чистота и при
поднятое настроение.

Почему же от иностранного 
«Макдоналдса» с непривычными 
для нас угощениями веет раду
шием и гостеприимством, а в 
«Русском бистро» с исконно рос
сийской кухней чувствуешь себя 
временным гостем?

Ясность вносит президент ком
пании «Макдоналдс» в России 
Хамзат Хасбулатов, бывший ди
ректор первого московского и, 
как выясняется, до сих пор само
го крупного и наиболее посеща
емого «Макдоналдса» в мире.

- Во-первых, наша компания, 
по сути, никакая не иностранная, 
а российская. Шесть тысяч ра

ботников компании и более три
дцати тысяч задействованных в 
качестве подрядчиков и постав
щиков - наши соотечественники. 
Все руководители компании, в 
том числе и директора рестора
нов, выросли из рядовых работ
ников, пройдя обучение в учеб
ном центре «Макдоналдса» в 
Москве и Университете гамбур- 
герологии в США. Во-вторых, по
сетитель в наши рестораны при
ходит получать услуги, а не про
сто поесть. Красиво, профессио
нально и доступно - вот аргумен
ты «Макдоналдса». Причем для 
посетителя нет никакой разницы, 
в какой из 27 тысяч ресторанов 
корпорации он зайдет. В Москве 
ли, Санкт-Петербурге, Европе, 
Америке, Азии - везде он видит 
такие же золотые арки, улыбаю
щиеся лица, ту же продукцию, та
кое же обслуживание.

- Заработанные в России 
деньги мы не вывозим из страны, 
а реинвестируем их в расшире
ние сети, - поясняют руководите
ли компании. - Можно повысить 
цены, а можно построить еще 
один ресторан. Чем больше от
кроем ресторанов, тем больше 
объем продукции, тем ниже ее 
себестоимость. В развитие своей 
сети в России компания уже вло
жила 215 миллионов долларов. 
И в дальнейшем собираемся 
строить в России по 15-20 ресто
ранов ежегодно.

Теперь относительно того, что 
блюда «Макдоналдса» имеют 
«вкус специфический». Посетив 
производственно-распределитель
ный комплекс компании в подмос
ковном Солнцево, мог/ сказать: 
блюда, которые в замороженном 
виде поступают отсюда в ресто
раны «Макдоналдса», приготов
лены из тех же отечественных 
продуктов, что и в «Русском бист
ро». Мясо на Солнцевский пище
перерабатывающий завод поста
вляет, в частности, Калачеевский 

«БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ...»
Мы решили расспросить людей знающих: на чьей стороне они в 

соперничестве между «Русским бистро» и «Макдоналдсом»?

Эдуард АСАДОВ, позт:
- Я никогда не увлекался «быстрым питанием». Но сейчас время 

суматошное... Раньше, по-моему, было проще: доходов обычного че
ловека хватало на то, чтобы привести друзей в хороший ресторан. 
А сейчас и на «Макдоналдс» не всем хватает. Хотя и не знаю, где 
лучше, но болею все-таки за наших.

Генрих БОРОВИК, писатель:
- Русская кухня должна быть на высоком уровне - у нее для этого 

все есть. Но нашим предпринимателям у американцев учиться и 
учиться, особенно профессионализму. А он у «Макдоналдса» везде 
одинаков - и в каком-нибудь Троицке, и, к примеру, в Кейптауне. 
«Русскому бистро» я бы пожелал одного: чтобы он наконец сравнял
ся с американским по уровню обслуживания.

Святослав БЭЛЗА, критик, телеведущий:
- Старательно избегаю подобного рода заведения как здесь, так 

и за рубежом. Ведь кулинария - это большое искусство! А любая 
спешка в искусстве неуместна. Поэтому ничего хорошего на скорую 
руку вы не получите ни в Америке, ни здесь...

Эммануил ВИТОРГАН, актер:
- Несомненно, сегодняшние заведения «фаст-фуд» гораздо лучше 

тех омерзительных закусочных, что были у нас прежде. Думаю, что 
лидирующие позиции должно все-таки занимать «Русское бистро», 
перспективы у него очень хорошие. Весь вопрос в сервисе, но это 
дело наживное...

мясокомбинат Воронежской об
ласти, молоко - подмосковный 
совхоз «Барыбино», салаты - сов
хоз «Белая дача». А вот «варятся» 
все ингредиенты в разных котлах. 
Высокие технологии и компьюте
ризация макдоналдской «кухни» в 
Солнцево позволяют соблюсти 
все вкусовые и санитарно-гигие
нические стандарты продукции, 
по которым ее оценивают по все
му миру. Отсюда, кстати, ингреди
енты поступают не только в рес
тораны России, но и еще в 17 
стран. Так что блюда, приготов
ленные в России, едят и в Европе.

Разговоры о том, что «Бистро» 
выживает в основном за счет ал
коголя, руководитель Департа
мента потребительского рынка и 
услуг правительства Москвы Вла
димир Малышев считает преуве
личенными. Водка в шкаликах в 
обороте 37 московских рестора
нов этой сети, по его словам, за
нимает лишь 3,5 процента. Чувст
вует себя не вполне уверенно 
созданное в 1996 году Торгово- 
производственное объединение 
«Русское бистро» из-за дефолта. 
После августа 1998 года у ком
пании образовался непосильный 
для нее долг в 64 миллиона руб
лей перед Москомзаймом. Чтобы 
не развалить систему, акционеры 
добровольно отдали свои акции 
городу в счет погашения кредита. 
Так что объединение полностью 
перешло в муниципальную собст
венность (до этого у города было 
20 процентов акций компании).

Владимир Малышев сообщил, 
что разработана программа 
развития «Русского бистро», ко
торая будет запущена в следую
щем году. Как говорится, дай-то 
Бог. Пусть соревнуются биг-мак и 
русский пирожок с капустой - 
мы-то с вами от этого только вы
играем!

Евгений СПИРИДОНОВ.
МОСКВА.

АНКЕТА

ВОКРУГ ТРУБЫ
О, СЧАСТЛИВЧИК!

Итак, атака «Сиданко» на 
трубу с нераспределенной неф
тью «Варьеганнефтегаза» (ВНГ) 
не удалась.

Харитон Кесов, в очередной раз 
назначенный генеральным директором 
«ВНГ» от «СИДАНКО» в Москве, по
дал заявку на прокачку в адрес 
«СИДАНКО» 80 тыс. тонн. О чем 
«Транснефть» в свою очередь уведоми
ла генерального директора «ВНГ» Ка
миля Насибуллаева в Радужном. Со
гласно маршрутному поручению, 
нефть должна была быть транспорти
рована в течение марта.

Всего за период с октября про
шлого года в системе «Транснефти» 
скопилось уже более миллиона тонн 
нефти «ВНГ». Все это время 
«СИДАНКО» продолжала попытки 
восстановить единоличный контроль 
над «дочкой», 56 проц, акций кото
рой ей принадлежит.

Однако еще 14 марта Радужнин- 
ским городским судом Ханты-Мансий
ского округа было вынесено опреде
ление о признании недействительны
ми решений, принятых на внеочеред
ном общем собрании акционеров 
«ВНГ» 9 марта 2001 года, а избран
ному тогда Совету директоров было 
запрещено осуществлять свои полно
мочия (Совет назначил г-на Кесова 
«генералом» 11 марта).

Вслед за тем 26 марта Басманный 
суд г. Москвы по ходатайству акцио
нера - физического лица - запретил 
X. Кесову осуществлять права и обя
занности единоличного исполнитель
ного органа «ВНГ», а «Транснефти» 
запретил принимать к исполнению 
документы, подписанные Кесовым и 
другими уполномоченными им лицами 
от имени «ВНГ».

Г-н Кесов известен как очень ис
полнительный сотрудник
«СИДАНКО», ранее по поручению 
компании возглавлявший ООО 
«Трансферт-2000» и учредивший об
щества «Троя-2000» и «Вегамикс- 
2000», которые в августе 1998 года 
перекупали у «СИДАНКО» пакет ак
ций «ВНГ». Генеральным директором 
«Вегамикса-2000» тогда являлся Дми
трий Завгородний, в настоящее время 
занимающий должность гендиректора 
ЗАО «СИДАНКО - Нефтедобыча» (уч
режденного в свое время с целью ак
кумулировать средства, которые сог
ласно программе приватизации 
«СИДАНКО» должны были быть инве
стированы в развитие дочерних пред
приятий холдинга).

Все это почему-то вызывает ассо
циации с некогда популярным англий
ским фильмом «О, счастливчик!» 
Помните главного героя с чистыми 
голубыми глазами? Он везде пытался 
продавать свой кофе и при этом по
падал в переплеты, встречая все но
вых и новых фантасмагорических 
персонажей, которых, если пригля
деться, играли одни и те же актеры. 
Фильм оставлял ощущение чего-то 
нехорошего, невидимо происходяще
го за кадром.

Да, кстати, похоже, миллионы 
долларов, аккумулированные ЗАО! 
«СИДАНКО - Нефтедобыча», в до
черние предприятия инвестированы 
не были. Всем известно, что «Черно
горнефть», «Кондпетролеум» и «ВНГ» 
стали в 1998-1999 гг. банкротами.

Евгений БАТУЕВ.

Кого напомнил этот герой?

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ:
СТАВКИ СДЕЛАНЫ, ГОСПОДА!

Прокуратура Петербурга выступила с протестом 
по поводу городского закона, установившего новые 
ставки на содержание и ремонт жилищного фонда. 
Помимо того, что с 1 января в городе почти вдвое 
выросла плата за квартиру, на людей наложили 
еще и дополнительный побор за санитарное содер
жание территории. Взимание платы за эти услуги, по 
мнению прокуратуры, противоречит законодатель
ству.

Ирина КЕДРОВА.

БРЯНСК:
Я СПРОСИЛ У ЯСЕНЯ...

Статус памятника природы по решению област
ной Думы получил ясень, что растет в центре Брян
ска. Ему, по заключению ученых, стукнуло 300 лет. 
Это чудо-дерево раскинуло свою могучую крону на 
Покровской горе на территории бывшего монасты
ря. В окружности его ствол имеет более четырех ме
тров, а поднялся ясень над городом на 30 метров.

Михаил АТАМАНЕНКО.

КОТЛАС:
ПОИГРАЕМ
В ЛЕСОРУБА?

Здоровые мужики, чей рабочий день обычно про
ходит на лесных делянках, сидя перед компьютером, 
пилят сегодня... виртуальные сосны. 24 лучших лесо
руба определит компьютер. Все они направятся в 
лесную школу в Финляндию. Таким образом Котлас
ский целлюлозно-бумажный комбинат отбирает кад
ры для работы на новейшей технике.

Даниил ТЫХУН.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ПАЙ-МАЛЬЧИКИ
НА РУИНАХ КОЛХОЗА ИМЕНИ ЛЕНИНА 
ПОСТРОЕНА ШКОЛА ДЛЯ ФЕРМЕРОВ. ЧТО 
УДИВИТЕЛЬНО, ДЕЙСТВУЮЩАЯ

В деревне Ямашурма открыл
ся первый в Татарстане (а специ
алисты утверждают, что и в Рос
сии) учебно-технологический 
центр для молодых фермеров на 
базе фермерского хозяйства. 
Свое хозяйство для учебных це
лей предоставил аграрному сек
тору республики фермер Ахмет 
Котдусов.

В начале девяностых годов 
Ахмет Котдусов и его сосед Азат 
Ахметов сотворили в Ямашурме 
своего рода происшествие - вы
шли из колхоза и не вернулись. 
Деревня была изумлена. Взяв зе
млю, кредит и прикупив старень
кую технику, два молодых чело
века с высшим сельскохозяйст
венным образованием стали по
лучать отменные урожаи и до то
го по местным понятиям разбога
тели, что купили себе не только 
мебель и бытовую технику, но 
еще и по автомобилю - две жел
тенькие «Нивы». А ведь не было 
в Ямашурме зажиточных людей с 
той поры, как раскулачили креп
кого крестьянина Исламбая. Тот 
имел наемных работников, но и 
сам, вспоминают старики, в убо
рочную валился с ног от устало
сти и спал, не раздеваясь.

За последние годы хозяйства 
Котдусова и Ахметова заметно 
окрепли, чего не скажешь о кол
хозе имени Ленина, который уже 
два раза реорганизовывался и 
переименовывался. Фермеры 
взяли дополнительные паи земли, 
пригласили нескольких наемных 
работников, обзавелись новой 
техникой. Поменяли они и свои 

.«Нивы». Побывавший в Ямашур- 
*ме по обмену опытом немецкий 
фермер Мартин Штрук ничуть не 

КОМПАНИИ ТРЕБУЮТСЯ

ТОРГОВЫЕ ПАРТНЕРЫ
(ОРГАНИЗАЦИИ И ЧАСТНЫЕ ЛИЦА) 
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ДОСТОЙНОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ

удивился, увидев в татарской де
ревушке родной «Фольксваген».

А чему, собственно, удивлять
ся? Вот если бы Ахмет Котдусов, 
ранее с той же целью съездив
ший в Германию, увидел во дво
ре у Мартина «Москвич», впе
чатлений хватило бы надолго. 
Впрочем, впечатлений от хо
зяйств немецких фермеров Ахмет 
и без того вывез немало. А глав
ное - понял, что рынок обновля
ет трёбования каждый день, каж
дый час, и поэтому надо непре
рывно учиться.

Его намерения учиться и учить 
других совпали с планами Татар
ского института переподготовки 
кадров и агробизнеса открыть 
информационно-консультацион
ный центр для фермеров. По та
кому случаю Ахмет Котдусов 
возвел на месте разрушившего
ся колхозного картофелехрани
лища, превращенного в свалку, 
высокое сооружение с мастер
скими и учебными классами. Ин
ститут берет на себя обеспече
ние центра оргтехникой, выделя
ет руководителя и методиста, 
раз в неделю сюда будет приез
жать юрист.

Классы пустовать не будут. 
Есть договоренность насчет обу
чения на данной базе местных 
школьников - хозяев и собствен
ников следует готовить с юных 
лет. Кстати, сынишка второго 
фермера, Азата Ахметова, 10- 
летний Рузаль давно прошел у 
отца курс обучения, и ему хоть 
сейчас пай выделяй - пай-маль
чиком будет.

Борис БРОНШТЕЙН.
Республика ТАТАРСТАН.

МЕСТО СОБЫТИЯ 
ВОЛГОГРАД
ПОЛКУ ЧИНОВНИКОВ УБЫЛО

В администрации Волгограда началось сокраще
ние кадров. Решено уволить из аппарата мэрии и 
райадминистраций 25 процентов чиновников. Пред
полагается, что эта акция сэкономит для бюджета го
рода не менее девяти миллионов рублей в год.

Михаил ВЕРЖБА.

ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ:
НА СВАЛКЕ -
ПОРЯДОК!

Первая на Среднем Урале частная свалка откры
лась в районном центре Нижние Серги. Ее хозяином 
стал местный предприниматель Степан Постик. Он 
теперь следит за порядком на свалке, ремонтирует 
подъездные пути - и за это, разумеется, взимает с по
ставщиков мусора плату: 50 рублей с одного кубо
метра. Большую часть этих денег Постик намерен пу
стить на утилизацию отходов.

Сергей МИШИН.

ХАБАРОВСК:
КЕТА ДЛЯ ВНУКОВ

На пяти рыборазводных заводах «Амуррыбвода» 
успешно завершается инкубация икры ценного 
амурского лосося - кеты. По словам начальника от
дела воспроизводства водных биоресурсов «Амур
рыбвода» Валентины Селютиной, осенью прошлого 
года было заложено 11,5 млн. икринок кеты, что 
почти вдвое больше, чем в 1999 году. Весной маль
ки будут выпущены в реки и, скатившись по ним к 
Тихому океану, через четыре года вернутся к мес
там своего рождения уже взрослыми.

Вячеслав СУКАЧЕВ.
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------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- СКАНДАЛЫ

ПОЧЕМУ ОН ПОДАЛ В СУД НА БОРИСА ФЕДОРОВА?
БРИТАНСКИЙ БИЗНЕСМЕН САЙМОН КОУКВЕЛЛ ОБВИНЯЕТ РУССКОГО
СКАНДАЛИСТА В НАНЕСЕНИИ УЩЕРБА АКЦИЯМ ГАЗПРОМА

На фондовом рынке та
ких, как британец Саймон 
Коуквелл, называют «мед
ведями». Они делают нема
лые деньги тогда, когда 
многие биржевые игроки, 
поддавшись страху потерять 
капиталы при падении кур
са акций, спешно от них из
бавляются. Игра на бирже 
на понижение сопряжена с 
большим риском. Но он лю
бит рисковать и выигрывает.

Вот и внешне Саймон Коук
велл (с ним мне удалось встре
титься в его квартире в одном из 
престижных районов Лондона) 
выглядит, как медведь - внуши
тельный рост и вес, неторопли
вость и уверенность в движениях.

- Я абсолютно уверен, что мы 
выиграем дело в суде и вернем 
наши деньги, - говорит мой собе
седник. По его словам, на днях к 
группе индивидуальных держате
лей американских депозитарных 
расписок (АДР) Газпрома присое
динился один из их главных обла
дателей из числа иностранных 
институциональных инвесторов, 
который, как и все, полон реши
мости добиваться через суд воз
мещения понесенных потерь.

- Наша «команда» еще более 
усилилась, - радостно замечает 
Коуквелл, - это весьма кстати, по
скольку подготовка материалов 
для подачи в суд подошла уже к 
завершающей стадии. Мы сей
час тратим на адвокатов и экс
пертов около 1 млн. долларов и, 
если потребуется, увеличим эти 
расходы...

Британский бизнесмен счита
ет, что к настоящему моменту со
брано уже достаточное количест
во материалов, которые могут 
быть использованы в качестве до
казательств на суде. И добавляет:

- Больших проблем с доказа
тельством нашей правоты не бу
дет - она очевидна даже неспеци
алистам.

Коуквеллу, как мне показа
лось, и в этой ситуации не изме
няет присущее ему чувство азар
та и биржевого игрока. Хотя то, 

что он и его единомышленники 
затеяли, - это не просто игра, а 
довольно серьезное дело.

- Я и другие держатели АДР 
понесли большие потери из-за 
действий бывшего министра фи
нансов России Бориса Федоро
ва, который проигнорировал 
права тех нерезидентов, кто всту
пил в партнерские отношения по 
этим ценным бумагам с концер
ном Газпром, - утверждает бри
танец. - Федоров, являясь членом 
Совета директоров Газпрома, 
продал по ценам внутреннего 
рынка нерезидентам через свою 
группу «иГС» определенное ко
личество газпромовских акций, 
которые предназначены только 
для резидентов и, следовательно, 
для обращения на российском 
фондовом рынке.

По оценке самого Коуквелла, 
такая медвежья услуга для всех 
иностранных владельцев АДР 
обернулась тем, что стоимость 
акций упала более чем в два 
раза, а рынок в этом секторе цен
ных бумаг оказался подорванным.

Конечно, финансовая сторона 
дела касается иностранных инве
сторов, замечает Коуквелл. Но в 
целом возникшая ситуация вокруг 
АДР не может, по его словам, не 
беспокоить и россиян.

- Федоров, по существу, экс
портировал из России часть госу
дарственной ценности, продав 
иностранцам по низкой стоимости 
часть Газпрома, в котором госу
дарство владеет определенным 
пакетом акций, - делится своим 
мнением на этот счет британец. 
По его словам, если бы он был 
российским гражданином, то обя
зательно задался бы вопросом, 
почему так произошло.

Коуквелл полагает, что судеб
ный процесс, который скорее все
го начнется в Лондоне, помимо 
всего прочего будет еще и своего 
рода проверкой уровня корпора
тивной этики и правил поведения 
в российском бизнесе:

- Я уверен, что для российских 
предпринимателей мировой фон
довый рынок представляет инте

рес в долгосрочном плане, - по
ясняет он свою мысль.

Таким планам, как он считает, 
Федоров - умышленно он это де
лал или неосознанно - нанес 
ущерб. Поэтому, если в России 
будут мириться с такими наруше
ниями «корпоративного поведе
ния», то это будет «работать» 
против российской экономики. Не 
на пользу России и ситуация, при 
которой такой ведущий в стране 
концерн,, как Газпром, ассоции
руется кем-то с
недобросовестными маневрами, 
подрывающими доверие к рос
сийскому фондовому рынку, по
лагает Коуквелл.

Кстати, по словам британца, 
он уже предложил Совету дирек
торов Газпрома вывести из его 
состава Федорова. Такое пред
ложение содержится в письме, 
направленном им в Газпром. Как 
объясняет британец, в этом пись
ме он аргументирует свое пред
ложение тем, что личность Федо
рова несовместима с теми обя
занностями, которые он должен 
выполнять как член Совета дире
кторов.

Это было не первое письмо в 
Москву в связи с готовящимся су
дебным процессом, поясняет Коу
квелл. Еще 12 февраля его адво
каты отправили письмо, адресо- 
ваное Совету директоров Газ
прома, в котором руководство 
концерна было поставлено в из
вестность «об определенных фак
тах». На это, по словам британ
ца, был получен ответ с подписью 
человека, имеющего фамилию 
Борис Федоров. Суть его сводит
ся к отказу рассматривать поста
вленные в письме адвокатов воп
росы. Как считает Коуквелл, в 
случае выигрыша дела возмеще
ние держателям АДР ущерба мо
жет быть осуществлено различны
ми существующими на этот счет 
способами. В частности, это мо
жет быть замораживание средств 
ответчика на счетах зарубежных 
банков. По его словам, пока точ
но трудно сказать, какую сумму 
затребует сторона истца для вы

От зарубежных держателей газпромовских АДР Борис Федоров 
аплодисментов вряд ли дождется.

плат в качестве компенсации по
несенных потерь. «Думаю, что это 
будут сотни миллионов долла
ров», - предполагает Коуквелл.

- В этой ситуации я хочу не 
только добиться компенсации, но 
еще и заработать, - признает 
мой собеседник.

По его словам, механизм по
лучения дополнительной выгоды 
довольно прост. Для этого он 
сейчас приобретает претензии 
по АДР у отдельных их держате
лей по цене, которая меньше 
суммы предполагаемых компенса
ционных выплат по ним. После же 
выигрыша судебного процесса 
перекупленные таким образом 
претензии будут предъявлены от
ветчику для выплаты компенсаций 
в полном объеме.

Коуквелл очень удивился, ко
гда узнал, что некоторые россий
ские СМИ его действия пытаются 
интерпретировать как некое вы
полнение заказа со стороны Газ
прома.

- Я не имею никаких отноше
ний с Газпромом и никогда ни с 
кем из этого концерна не встре
чался, да и в России ни разу не 
был, - с усмешкой поясняет он.

По словам собеседника, о ро
ли Федорова в «деле» с АДР он 
узнал от других держателей этих 
ценных бумаг, поэтому-то и счита
ет его ответственным за «неком
фортную ситуацию», возникшую в 
связи с этим у Газпрома.

Сергей КУДАСОВ. 
(Корр. РИА-«Новости»).

ЛОНДОН.

СЕРВИС

ПОЧТИ
КАК В РАЮ...

Объявлен лучший отель 
мира 2000 года: гостиница в 
Гонконге «Пенинсула». Имя 
победителя солиднейшего 
конкурса назвал глава аме
риканской компании «Загат 
Сервей» Тим Загат, который 
уже более двух десятков лет 
считается лидером по состав
лению наиболее качествен
ных рейтингов гостиничного 
бизнеса.

Интересно, что по устано
вленной тридцатибалльной 
системе высшей отметки ни
кто до сих пор не достиг (нет 
предела совершенству). Хотя 
отели лезут из кожи вон, что
бы привлечь новых туристов. 
Здесь все решают не только 
деньги, но и фантазия хозяев. 
В лондонском отеле «Шар
лот-стрит» в каждом номере 
предлагается сотовый теле
фон, в перуанской гостинице 
«Монастырь Чуско» посетите
ля встретят церковным пени
ем, курорт «Гран Лидо Нег- 
рил», что на Ямайке, славит
ся своим уникальным нудист
ским пляжем. Администрация 
токийского «Нью-Отани» ка
ждому гостю предлагает вре
менный адрес электронной 
почты. Как всегда, отличились 
Объединенные Арабские 
Эмираты. В новом, но уже 
знаменитом отеле «Бурдж 
аль-Араб» гостю предлагает
ся спуститься в подводный 
рыбный ресторан на подвод
ной лодке - и мало кто дога
дается, что она «игрушеч
ная». А в аэропорту вас 
встретят на «Роллс-Ройсе» 
или на вертолете. Правда, 
перещеголяли всех венециан
цы. В вестибюль отеля «Дани
ели» каждый гость въезжает 
на гондоле.

Конечно, все это лидеры 
гостиничного бизнеса и их ус
луги стоят совсем не дешево. 
Кстати, самыми дорогими 
оказались отели Франции, 
Великобритании и Южной 
Африки.

Дмитрий КУЛИК.

ШЕДЕВРЫ ДРУЖБА НАРОДОВ

РАСХИЩЕНИЕ «ЕВРОПЫ»
ЗНАМЕНИТАЯ КАРТИНА ВЕЛИКОГО РУССКОГО ХУДОЖНИКА
ВАЛЕНТИНА СЕРОВА ОКАЗАЛАСЬ В ЦЕНТРЕ МЕЖДУНАРОДНОЙ ТЯЖБЫ

Одной из главных достоприме
чательностей Третьяковской гале
реи являлась до последнего вре
мени картина Валентина Серова 
«Похищение Европы». Бесценное 
произведение! Однако, с точки 
зрения коллекционеров, и эта 
картина имеет свою стоимость. 
Цифры называются разные, но все 
они с шестью нулями. И вот не
ожиданно для всех Третьяковка 
лишилась одной из жемчужин. 
Нет, ее не украли, а просто... за
брали.

Праправнучка живописца Екатерина 
Серова написала заявление, в котором 
отказалась продавать музею «Европу». 
Это произошло именно тогда, когда уже 
было практически получено согласие 
правительства России на выделение не
обходимой суммы для покупки шедевра. 
С родственницей Серова пришлось дол
го и упорно торговаться. В результате 
сумма выросла с 470 тысяч до миллиона 
долларов. Но пока шли согласования в 
различных инстанциях, праправнучка об
ратилась в музей с невинной просьбой: 
взять полотно якобы для участия в вы
ставке, приуроченной к 135-летию Ва
лентина Серова. В бронированной ма
шине в сопровождении автоматчиков 
«Европу» отправили наследнице. А даль
ше Екатерина Серова написала «отказ
ное» заявление...

В этой истории довольно много 
странного. Есть ощущение, что выставка, 
о которой упоминалось в письме Екате
рины Серовой, на самом деле была ор
ганизована лишь для того, чтобы появил
ся повод увезти полотно из Третьяковки. 
В экспозиции были представлены всего 
несколько работ Серова, о выставке ма
ло кто знал, а 135-летие со дня рожде
ния живописца и вовсе отмечалось в 
прошлом году... Теперь полотно находит
ся в неизвестном месте. Не исключено, 
что столь дорогое художественное про
изведение отважились взять на хранение 
кто-то из «заинтересованных сторон».

На Западе ситуация с «Похищением 
Европы» вызвала немалый интерес. Кар
тины даже великих русских художников 
на аукционах значительно уступают ев
ропейским полотнам в цене. Высоко це
нятся Серов, Айвазовский да еще не
сколько фамилий - но не больше. Загуля
ла версия о том, что на самом деле вы
купленную у родственников «Европу» 
правительство России готово было пере
продать само, но гораздо дороже - яко
бы для пополнения бюджета на развитие 
культуры. И что праправнучка Серова 
сама хочет продать картину на Запад. 
Но это все несерьезно: «Похищение Ев
ропы», являясь национальным достояни
ем, не подлежит вывозу из страны част
ным лицом. Скорее всего на полотно Се
рова положил глаз кто-то из состоятель
ных российских ценителей, появившихся в 
избытке в последнее десятилетие. И этот 
покупатель более щедр, чем государст
во Российское.

Как нам сообщила заместитель дире
ктора Третьяковки Лидия Иовлева, имен
но Екатерина Серова на сегодняшний 
день является главной наследницей все
го, что, помимо «Похищения Европы», 
было на хранении у ее отца. Но есть 
еще и потомки художника, живущие в 
Ливане. Однако они, не зная нашего за
конодательства, остались за бортом на
следства. В свое время они официально 
не заявляли о своих правах на произве
дения мастера.

Екатерина Дмитриевна, понятно, ду
мает, что «Похищение Европы» может 
стоить гораздо больше миллиона. Это 
свойственно почти всем наследникам 
знаменитых живописцев, им постоянно 
кажется, что их хотят обмануть. Всем за
стит глаза пример с Малевичем, картину 
которого наследники отсудили у амери
канского музея и продали на аукционе 
за 15 миллионов долларов.

Кстати, в отличие от россиянки по
томки художника, живущие за границей, 

Вокруг этого шедевра Валентина Серова и возникла тяжба.

сегодня как раз добиваются возвраще
ния знаменитой картины в Третьяковку. В 
далеком Ливане, куда после революции 
бежали многие известные русские, в том 
числе родственники Рахманинова, Даля, 
Колчака, Врангеля, проживает и внук жи
вописца - Григорий Александрович Се
ров. Конечно, Григория Александровича 
покоробило то обстоятельство, что Ека
терину Серову называют единственной 
наследницей.

- А как же другие прямые потомки ху
дожника? - спрашивает он. - Так случи
лось, что большинство оставшихся от Се
рова картин оказались у его сына Миха
ила Валентиновича, который умер в 1938 
году в России. Полотна унаследовал его 
сын - Дмитрий, скончавшийся в 1991 го
ду, и, наконец, они перешли к Екатерине 

Дмитриевне. Разумеется, они кое-что 
продавали «по мелочи», чтобы продер
жаться в суровые времена. Никто их за 
это не осуждает. Мы и не предполагали, 
что наши равные права закончатся со 
смертью Дмитрия Михайловича. Впрочем, 
нас больше беспокоит судьба наследия 
деда. Мы опасаемся, что сегодняшние 
наследники, владея шедеврами, не 
вспомнят об их создателе. Они решили 
продать, возможно, одно из самых цен
ных произведений художника «Похище
ние Европы». Это само по себе коробит.

Сейчас внук Валентина Серова Гри
горий - архитектор, владеет собственным 
бюро, которое выполняет частные и пра
вительственные заказы по застройке Ли
вана. Ни одно крупное строительство на 
территории сегодняшней Финикии не об
ходится без его участия. Увлекается жи
вописью, хотя и не собирается достичь 
славы своего деда. Но Григорий Алек
сандрович, как и его брат Антон, живу

щий на Кипре, ревностно хранят память 
о своем знаменитом родственнике. И, 
видимо, сделают все возможное, чтобы 
картина «Похищение Европы» не затеря
лась где-нибудь в подвалах банков или 
кабинетах российских нуворишей.

В конце концов и сами потомки ху
дожника добились больших успехов в 
различных областях бизнеса, науки, ис
кусства, пользуются влиянием в мире. 
Жалко лишь, что потомки, живущие за 
границей, радеют за возвращение ше
девра в Третьяковку, а российские на
следники делают все, чтобы россияне 
картину видели только в справочниках 
по искусству.

Михаил ЛОБАНОВ, 
Константин МАКСИМОВ.

КАК ПРОФЕССОР
ЭКЗАМЕН ЗАВАЛИЛ
УЧЕНЫХ-ФИЛОЛОГОВ НА УКРАИНЕ ОБВИНИЛИ В ПРЕДАТЕЛЬСТВЕ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ ИНТЕРЕСОВ

Симферопольский профессор 
Владимир Казарин сделал глу
пость. В демократической Украине 
он сказал то, что думает. И сразу 
потерял работу. Его должность 
проректора по гуманитарному об
разованию Таврического нацио
нального университета сокраще
на, а сам профессор уволен.

...Чудная Ливадия, первый Всеукраин- 
ский научный форум филологов-руси
стов. Народ собрался восторженный. 
Понятное дело - уже обнялись в далеком 
Питере Путин с Кучмой, вновь заласкали 
сердце словеса о братстве, сотрудниче
стве, объединении энергосистем и про
чем здравом смысле.

Активный участник форума профес
сор Казарин дает местной газете про
странное интервью, в котором была од- 
на-единственная фраза, стоившая ему 
университетской работы: «...В наших ву
зах готовят филологов-украинцев, кото
рые формируют гуманитарное образо
вание современной Украины. И если оно 
будет сформировано правильно, объеди
нение Украины и России - вопрос только 
времени...»

Вот и все. Но именно эти слова были 
процитированы в доносе, написанном в 
администрацию президента Украины 
крымскими активистами общества 
«Просвита».

За последнее десятилетие «Просви
та» стала главной трибуной русофобст
ва, вдохновителем и организатором ис
терической борьбы с «москальской зара
зой». Все эти годы она пользуется мощ
ной поддержкой первых лиц официально
го Киева. И сейчас националисты сдела
ли свой вывод: «Русистами Украины ста
вится вовсе не научная и культурная, а 
политическая задача: подготовка гумани
тарной почвы для присоединения Украи
ны к России». Фактически «Просвита» 
обвинила русского филолога в государ
ственной измене.

Реакция украинских властей последо
вала незамедлительно. Ректору Тавриче
ского национального университета - 
главного вуза Крыма! - было рекомендо
вано «рассмотреть вопрос о целесооб
разности пребывания активных функцио
неров пророссийских организаций на 
административных должностях высшего 
учебного заведения». Ректор ТНУ Нико
лай Багров объявил известному ученому 
и общественному деятелю профессору 
Владимиру Казарину об освобождении 
его от занимаемой должности.

Несмотря на протесты парламента 
Крыма, многих политических партий и 
профсоюзов, это решение остается в си
ле до сих пор. Ректор Багров не хочет 

потерять свою работу - Таврический уни
верситет подчиняется Киеву...

События в Крыму стали хорошим 
уроком для профессуры восточных обла
стей Украины. Вузы традиционно рус
скоязычных регионов республики бурно 
готовятся к скорому празднованию 10- 
летия независимости Украины. На фоне 
обязательных портретов Тараса Шев
ченко седовласые ученые мужи читают 
речи о «вековой мечте украинского на
рода по освобождению от имперского 
рабства».

Впрочем, нашелся еще один отщепе
нец, не понявший сути процесса. Обще
ство «Просвита» и Конгресс украинских 
националистов готовятся подать в суд на 
профессора Харьковского университета 
Игоря Михайлина.

В дни подготовки к юбилею он по
смел посягнуть на символ украинской 
«незалежности». На Кобзаря Шевченко, 
чьи бюсты так удачно заменили гипсовых 
Лениных во всех госучреждениях, вузах, 
школах и детсадах республики.

Дело в том, что профессор Михайлин 
посмел опубликовать свое исследование 
дневников Тараса Григорьевича. Кстати, 
от первой до последней страницы напи
санных по-русски. Где, среди прочего, 
великий украинский поэт рассказывает, с 
каким энтузиазмом он посещал... публич
ные дома Нижнего Новгорода.

«Дневники», или как именовал их сам 
Шевченко - «Журнал», были написаны с 
1857 по 1858 год, по освобождении по
эта из десятилетней казахстанской сол
датчины и возвращении на Украину. Хо
тя вернулся он не сразу. На пять месяцев 
пришлось остановиться в Нижнем Новго
роде, пока друзья в Петербурге не вы
хлопотали окончательного разрешения 
на проезд.

Двери лучших домов Нижнего рас
крылись перед изгнанником. Он пере
знакомился со всей местной интеллиген
цией. Зная о бедственном положении 
знаменитого малоросса, состоятельные 
горожане завалили его хорошо оплачи
ваемыми заказами на собственные порт
реты. Занятия в Академии художеств, со
веты друга-Брюлова не пропали для 
Шевченко даром.

И вдруг запись от 20 октября 1857 
года: «Ночь и следующие сутки провел в 
очаровательном семействе madam Гиль
де».

Множество изданий шевченковского 
«Журнала» стыдливо обходят это место. 
А харьковский профессор Игорь Михай
лин, на свою беду, не обошел. Он 
выяснил, что семейство madam Гильде - 
это был известный в Нижнем Новгороде 
публичный дом. Да, Шевченко ходил к 

проституткам. И не скрывал этого, хотя 
мог бы просто промолчать. Как, впро
чем, и харьковский профессор.

Итак, 1 ноября Тарас Григорьевич 
обедает у хорошего знакомого, где «за 
обедом чуть-чуть не нализался.., Шрей
дере отправлял меня отдохнуть.., но я от
казался и пошел к madam Гильде, где и 
положил якорь на ночь».

Однажды трое друзей - Шрейдере, 
Кадницкий и Фрелих - сделали Шевчен
ко заказ на свои портреты и предложи
ли оплату вперед. Он никогда не брал 
денег до исполнения заказа, но тут взял. 
«Добре намагарычившись, отправился я 
в очаровательное семейство madam 
Гильде, и там переночевал, - записывает 
Шевченко, - и там украли у меня деньги 
125 руб. И поделом».

Придя домой, он еще более расстро
ился - ночью проездом в городе был друг 
поэта Федор Лазаревский, искал Шевчен
ко, посылал к различным знакомым и не 
нашел, поехал дальше. Пришлось перед 
теми же знакомыми оправдываться, сочи
нять небылицу. Кобзарь обращается даже 
в полицию с просьбой разыскать украден
ные деньги, но - «результата никакого».

А через три дня он снова посещает, 
как пишет сам, «храм Приапа - бога чув
ственных наслаждений».

Два нижегородских плейбоя - майор 
Товбич и актер Владимиров предложили 
Шевченко дальнюю прогулку за 75 верст 
от города. Взяли с собой «некую девицу 
Сашу Очеретникову, отчаянную особу». 
Тарас в то время успел влюбиться в че
тырнадцатилетнюю актрису Катю Пиуно- 
ву, но был отвергнут ею. Посему жаж
дал, чтобы ему зализали душевные раны. 
Надо полагать, в переносном смысле.

26 февраля, вернувшись в Нижний, 
Тарас записывает: «Поездка наша была 
веселая и не совсем пустая. Саша Оче- 
ретникова немилосердно пьянствовала и 
отчаянно на каждой станции изменяла 
мне, не разбирая потребителей. Жал
кое, безвозвратно потерянное, а пре
красное создание!»

...Все это профессор Игорь Михайлин 
обнародовал в статье «Для чего пишутся 
дневники. Малоизвестные страницы из 
жизни Т.Шевченко». И теперь ответит 
«за надругательство над светлой памя
тью великого сына украинского народа».

Странно другое. Почему нынешние 
общественно-филологические изыски 
крымчанина В.Казарина и эротические 
подробности старых шевченковских днев
ников так одинаково сильно раздража
ют идеологов современной Украины?..

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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ИНЖЕНЕРЫ ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ДУШ НАША МАРКА

ПРИ 111FCTRI4 F ВСЕ В РОЗОВОМ СВЕТЕ
БОЛЬШЕ ДВУХ ВЕКОВ УКРАШАЕТ РУССКИХ ЖЕНЩИН ЗНАМЕНИТЫЙ 
ПАВЛОВОПОСАДСКИЙ ПЛАТОК. В ЧЕМ ТУТ СЕКРЕТ?

ФАНДОРИНА
ДЕТЕКТИВЫ БОРИСА АКУНИНА - 
НЕ ЛИТЕРАТУРА, А ЛИТЕРАТУРНЫЙ 

ПРОЕКТ. НО РАЗВЕ ЭТО ПЛОХО?
Недавно моя знакомая - известная в лите

ратурных кругах дама, славящаяся эстетиче
ской взыскательностью, - призналась, что с 
удовольствием читает каждый новый роман 
Бориса Акунина: «Если раньше в электричке 
по пути на дачу читала всякий детективный 
хлам, предварительно оторвав обложку, 
чтоб знакомые не застукали, теперь, слава 
Богу, держу книгу бесстрашно: Фандорин и 
Пелагия - это не стыдно».

Не только не стыдно - модно: произведения Акуни
на уважительно обсуждают в самых высоколобых со
браниях, его экранизирует ОРТ, подрядившее на че
тыре серии режиссера Александра Адабашьяна; на
конец, в газетах, перечисляя гостей громкой культур
ной презентации в японском посольстве, сообщают, 
что мероприятие «почтил» присутствием известный 
японист Борис Акунин». Это - слава. Как до этого 
докатился Акунин, а точнее, Григорий Шалвович 
Чхартишвили? Ведь еще недавно культурная москов
ская публика знала его как энергичного, знающего 
дело заместителя главного редактора журнала «Ино
странная литература». А что было до? Слово - ге
рою.

- Родился в 1956 году в Гоузии, с годовалого воз
раста живу в Москве. Отец - офицер, мать - учитель
ница (разумеется, русского и литературы). Учился в 
МГУ. С детства был заинтригован Японией, которая 
представлялась мне страной, где все совсем по-дру
гому. В советские годы работал в издательстве реда
ктором японских научных словарей. С перестройки 
работал в «ИЛ». Ушел в свободный полет осенью 
2000 года.

Но до свободного полета были блестящий пере
вод великого японского писателя Юкио Мисимы и 
книга-каталог «Писатель и самоубийство», где впер
вые по-русски рассказано обо всех случаях литера
турного суицида, а между делом - переводы кучи ма
стерски сработанных англо-американских детективов. 
А потом однажды возник проект. Слово в Москве 
сейчас очень модное - почти любая идея обзывается 
проектом.

- Я устал быть «рабом лампы», каковым является 
всякий добросовестный переводчик. Я 20 лет перево
дил других писателей, теперь пускай меня переводят 
/если, конечно, захотят). Чем, собственно, литература 
отличается от литературного проекта? По-моему, 
тем, что корни литературы - в сердце, а корни лите
ратурного проекта - в голове. Я придумал многоком
понентный, замысловатый чертеж. Поэтому - проект.

Борис Акунин пришел вовремя. Похоже, оконча
тельно скончался миф о русском мире, в центре кото
рого находится всемогущая литература. Литература - 
и замечательная - существует, но ответов, увы, в ней 
не больше, чем в Евангелии. И потом, в ней неуютно. 
Можете ли вы представить себе человека, который 
устроился поудобнее у камина со стаканом вина и 
«Братьями Карамазовыми» на коленях? Или с «Обло
мовым»? Читать русскую литературу без последствий 
для здоровья невозможно. По-моему, это одна из при
чин успеха Александры Марининой, которая попыта
лась создать мир узнаваемый, упорядоченный и сво
димый к вопросу «кто украл у Мишки ложку?».

Акунин пошел гораздо дальше. Если большинство 
авторов современных российских детективов писали 
(и пишут) так, словно до них были сочинены только 
алфавит и азбука, то Акунин делает широкий жест в 
сторону русской классики: его романы написаны язы
ком культурного, эрудированного человека, отсылаю
щего нас то к «Египетским ночам» Пушкина, то к «Бе
сам» Достоевского, то к новеллам Чехова. И образо
ванный читатель с радостью узнает сюжетные ходы, 
упомянутые образы и подхватывает оборванные ци
таты, подзабытые со школьных времен. При этом он 
узнает массу полезного: о содержании газет 1876 го
да, возможностях револьвера «Смит и Вессон» и по
купательной способности тогдашнего рубля.

Автор погружает действие в эпоху Александра III, и хо
тя и сообщает мимоходом о волне банковских бан
кротств, самоубийств и духовном кризисе (чем и была 
на самом деле эпоха «Сибирского цирюльника»), но 
знаниями своими не злоупотребляет, словно вступая в 
сговор с читателем: не будем углубляться! Его начитан
ные герои не имеют ничего общего с условными совре
менниками - обугленными героями Достоевского, Леско
ва, Толстого. Но они не имеют ничего общего и с кил
лерами, банкирами и проститутками новой литературы, 
которая безнадежно проигрывает на чужом поле, при
надлежащем газетам. Эти якобы новые «герои», кстати, 
имеют к нашей жизни такое же отношение, как бесчис
ленные «секретари парткомов» и «люди на своем мес
те» литературы недавней, поэтому читатель прав, когда 
от них отворачивается. Для людей, которым неловко 
признаваться в равнодушии к Толстому, у Акунина при
пасены язык и вкусная деталь, для всех - сюжет. Нор
мально закрученный. Ну, не Агата Кристи и уж тем бо
лее не Жапризо, но - профессионально сделанный. В 
акунинских книгах побеждает добро, а не киллеры с 
банкирами. Этого тоже ждали, и давно.

Что для большинства поклонников Эраста Фандо
рина (их уже называют «эрастоманами») достоинство, 
для непримиримых критиков - дешевка. Интересно, 
конечно, узнать, что когда-то рубль назывался «тин- 
ником», но зачем? Да и возможно ли (а главное - 
нужно ли) проверить достоверность всего этого мно
жества деталей: названия улиц, гостиниц, лакомств, 
модных фасонов, оружия? И напрасно вы будете ис
кать приметы акунинского языка у классиков - скорее 
обнаружете их у какого-нибудь третьеразрядного 
Крестовского или Горбунова. Стиль же Акунина пря
мо вытекает из т.н. романов-фельетонов, авторы ко
торых (Эжен Сю, Дюма-отец, Диккенс) печатали свои 
произведения в газетах из номера в номер и не мог
ли себе позволить ни малейшей сложности, кроме 
сюжета, накрученности. Когда я спросил Григория 
Шалвовича о предшественниках, он ответил так:

- Я знаю, кого бы я хотел считать своими предше
ственниками, но не уверен, что они согласились бы 
признать меня своим последователем. В детективной 
литературе - это Конан-Дойль и Стивенсон, в русской 
беллетристике - Булгаков и Алданов.

Пусть читатель не вздрагивает: создатель «Масте
ра и Маргариты» в смысле повествовательного мас
терства многим обязан автору «Трех мушкетеров». 
Другое дело - язык. Булгаков явно ориентировался на 
людей, чувствительных к пошлости. А вот Акунин... Ка-

Этот Акунин не так прост, как кажется.

кие эмоции, кроме веселья, могут вызвать те пассажи 
рассказчика, где он выступает в роли душелюба и 
людоведа - например, рассуждая о психологическом 
мастерстве Пелагии («Пелагия и черный монах»), ко
торая, выведывая у очередного персонажа информа
цию, действует по следующим оригинальным законам: 
«...если хочешь понравиться мужчине - льсти. Чем 
мужчина умнее и тоньше, тем умнее и тоньше долж
на быть лесть. Чем он грубее, тем грубее и похвалы». 
Психологи отмечают, что чаще бывает наоборот, но 
это мнение ученых. А вот писателю говорить такое на 
голубом глазу... Тут либо Акунин не боится сравнений 
с каким-нибудь пошляком вроде Андре Моруа («Пись
мами к незнакомке» которого - на безрыбье и рак 
рыба - лет 20-30 назад зачитывалась вся Россия), ли
бо пошлость входит в замысел: мол, это рассказчик 
такой - небольшого ума человек, не умеющий отли
чить банальность от мудрости...

Как бы там ни было, Борису Акунину удалось убе
дить значительное число читателей в правдоподобно
сти своего мира-мифа. Блестящий переводчик Григо
рий Чхартишвили перевел на язык современного ма
ло-мальски образованного сословия великую рус
скую литературу, упаковал ее в форму довольно за
урядного американского детектива и предложил для 
регулярного употребления всем любителям необре
менительного чтива. И сделал это профессионально: 
книжки выходят серийно, одна за другой, проект раз
вивается, просачивается в Интернет и на телеэкран - 
машинка работает. Играют все. С удовольствием и 
без последствий для здоровья.

- В 1998 году за десять месяцев я едва-едва про
дал 10 тысяч экземпляров «Азазеля», - говорит изда
тель Акунина Игорь Захаров. - Сейчас продается 30 
тысяч ежемесячно. В конце 2000 года общий тираж 
книг Акунина достиг миллиона экземпляров. Надеюсь, 
автор меня не побьет, если скажу, что по итогам про
шлого года я выдал ему один миллион рублей гоно
рара, уплатив при этом 10 тысяч долларов налогов.

Что тут добавишь? А вот что. Мне надоели хнычу
щие, ноющие писатели, жалующиеся на жизнь, на из
дателей и даже на читателей. Ей-богу, я искренне им 
сочувствую, потому что понимаю: трудно подлинному 
искусству пробиться к массам, одурманенным деше
выми детективами и тупыми телесериалами. Но, как 
бы это выразиться помягче, далеко не все жалобщи
ки, во-первых, создают подлинное искусство, а во- 
вторых, мало кто из них хоть раз палец о палец уда
рил, чтобы обеспечить мало-мальски достойную 
жизнь себе и близким, дорогим и любимым. Чаще они 
на Запад ссылаются: там разветвленная система 
грантов, стипендий и премий, позволяющая писателю 
выжить, а у нас... Поскольку у нас не Запад, они ча
сто отказываются от побочного заработка, «черной 
газетной работы» и прочего масс-культа. Сам тому 
не раз бывал свидетелем. Жив, жив романтический 
миф о гении, обязанном умереть на чердаке, но не 
сдаваться перед натиском пошлой обыденности. Что 
ж, Григорий Чхартишвили решил иначе: сегодня он 
побил эту самую обыденность ее же оружием, зара
батывает пристойные деньги без вранья и подлости, 
не ноет, не жалуется и продолжает разрабатывать 
свой детективный проект азартно и прилежно и при 
этом даже стесняется причислять себя к писателям. 
Книги Б. Акунина только-только начинают завоевы
вать провинцию, то есть всю Россию. Григорию Шал
вовичу Чхартишвили еще далеко до пятидесяти, он 
чертовски энергичен, умен, талантлив и наверняка 
еще придумает что-нибудь этакое...

Вопрос же «что дальше?» я решил задать автору 
и издателю.

Борис Акунин (Григорий Чхартишвили):
- Там посмотрим. Пока я еще не наигрался в ка

заки-разбойники. Увлекательная игра, затягиврет.
Игорь Захаров:
- Мы уговорились, что автор отдаст мне декадент

ский детектив из «фандоринской» серии под условным 
названием «Любовники смерти». Автор меня подвел: 
на днях он отдал мне два романа - «Любовник смер
ти» и «Любовница смерти». В конце мая оба выйдут в 
свет.

Почитаем?

Юрий БУЙДА, 
писатель.

Вначале были розы. История 
не сохранила момент увековече
ния первых царственных цветков 
на продукции Павловопосадской 
мануфактуры, открытой сотни лет 
назад отнюдь не в розовом, а в 
клюквенном, болотистом краю. 
Розы - и все тут!

Хотя чем плоха, например, местная 
ромашка? Или пижма, кипрей, коло
кольчик? Но нет, основатели производ
ства набивных павловопосадских плат
ков (их звали Яков Иванович Лабзин и 
Василий Иванович Грязнов; последнего 
недавно канонизировали как местноч
тимого святого) с самого начала реши
ли украсить русскую женщину тем, чего 
она заслуживает, - цветком аристокра
ток. И засияли на изысканном черном 
поле платков алые, пурпурные, багря
ные розы.

В конце золотого XIX века, плавно 
перетекавшего в серебряный, какой-то 
смельчак поместил в угол платка мод
ный модерновый вьюнок. Потом авторы 
эскизов отметили вниманием астру, ли
лию, подсолнух. Нынешний главный ху
дожник Виктор Зубрицкий нарисовал на 
своем платке рябину и семена клена, 
что по осени вертолетиками приземля
ются на городские тротуары. После Ок
тябрьской революции исторические об
стоятельства заставили мануфактуру 
напечатать кайму из желтолицых, узко
глазых, устремленных в светлое буду
щее бойцов с винтовками - было и та
кое. Поле тоже не сохранило первона
чальный черный цвет - его красят и 
красным, и синим, и бордовым, и зеле
ным, и оставляют белым - на любой 
вкус. Но роза - в бутонах, букетах, том
но распускающаяся и едва ли не увяда
ющая, - остается главной героиней 
платков из Павловского Посада.

Сейчас их, кстати, носят не только 
русские женщины. Трудно назвать стра
ну, где не носят. К примеру, ежегодно, 
как сказал мне директор по маркетингу и 
сбыту Александр Карташов, десять тысяч 
американок впервые накидывают на свои 
плечи новенькие платки из России. В со
ветские плановые времена выпуск плат
ков достигал миллиона в месяц - сейчас 
этот товар стал встречаться в магазинах 
в десять раз реже. Но тем ценнее.

Интересный вопрос: почему платоч
ное многоцветье не кажется назойливым 
- ведь радуга отдыхает рядом с палитрой 
павловопосадских художников и колори

ПЕСНИ В СТРАНЕ ГЛУХИХ
ОДНОЙ ИЗ СТАРЕЙШИХ ШКОЛ РОССИИ ДЛЯ СЛАБОСЛЫШАЩИХ ИСПОЛНЯЕТСЯ 100 ЛЕТ

Маленький Александр, сын ге
нерал-майора Меллера, прогули
вался с тетушкой по аллеям Пав
ловска, когда встретил императри
цу Александру Федоровну. Узнав, 
что мальчик глухой и что у генера
ла из шестерых детей трое живут с 
этой бедой, сердобольная импера
трица пришла в неподдельное вол
нение и предложила отправить 
мальчика на обучение в Германию. 
Но семья не пожелала расстаться с 
сыном. Тогда через день (!) импера
трица выписала из-за границы луч
шего специалиста с тем, чтобы от
крыть в Санкт-Петербурге опытное 
училище для глухонемых.

Случилось это в 1806 году. Императ
рицу, урожденную Софию-Доротею-Ав- 
густу-Луизу Вюртембергскую, Карамзин 
называл лучшим министром просвеще
ния, а Плетнев - «министром благотвори
тельности». Но высочайшее сострада
ние, видимо, накладывалось и на собст
венный печальный опыт: сын Александры 
Федоровны, будущий император Алек
сандр I, с детства был глух на одно ухо, 
а его фаворитка Нарышкина родила ему 
глухого мальчика.

...Почти через сто лет в далекой от 
Питера провинциальной Уфе протоие
рей Крестовоздвиженской церкви Нико
лай Котельников построил рядом с цер
ковью школу для глухих - у протоиерея 
была глухая дочь. За сто лет существова
ния школы-интерната девять с половиной 
тысяч детей получили здесь воспитание и 
образование.

Теперь интернат не республиканский, 
а муниципальный, и 15/ его воспитанни
ков в пятницу могут уйти домой. Поэтому 
увидев собирающуюся Лену Маркову, 
директор Ильдар Янмурзин, подошел к 
девочке, молитвенно сложил руки и, чет
ко артикулируя, произнес короткое: 
«Петь». Лена, косясь на меня, произнес
ла невнятно: «Стесняюсь...» «Пожалуй
ста...» - теперь вступила в диалог я. Де
вочка оживилась, признав меня за свою. 
Откуда ей было знать, что 35 лет исто
рии этой школы протекали параллельно 
с моей жизнью - именно столько работа
ла там моя мама.

Когда она в очередной раз привела 
к нам домой трех девочек, которых не 
забрали домой на зимние каникулы, я в 
сердцах бросила, что из-за ее учеников 
у нас с сестрой нет полноценного детст
ва. Ведь мы должны были их всюду за со
бой таскать и бдеть, чтоб никто не оби
дел - «и трогать ее не моги, не моги...» 
Они действительно были все маленькие, 
как дюймовочки, одинаково плохо оде
тые и так невнятно говорили, что мы по
нимали их только наугад и страшно уста
вали от напряжения. Зато они нас пони
мали очень хорошо - виртуозно считывая 
с губ, успевали прокомментировать это 
друг другу жестами.

Время от времени, видя наш с сест
рой кислый вид, мама устраивала нам 
промывание мозгов: улучив момент, ко
гда девочек нет рядом, она страшным 

стов? Я пыталась сосчитать цвета на 
платке заслуженного художника РФ Зла
ты Ольшевской «Времена года», стоя пе
ред ним на выставке «Два столетия пав
ловопосадской шали», которая принима
ла гостей не больше и не меньше как 
под колокольней Ивана Великого в Мо
сковском Кремле, и не смогла даже оп
ределить некоторые краски. Желтый, ро
зовый, малиновый. Светло- и темно-си
реневые. То же самое с зелеными тона
ми. А это какой цвет - как султанчик цве
тущего подорожника?.. И вот в этом бес
силии определения, видимо, и скрывался 
ответ на вопрос о многоцветье: пестро
та не режет глаз, потому что отражает 
клумбу, луг, лесную поляну. Природу. В 
произведении Ольшевской, как сказали 
мне потом, 22 цвета.

- А вот в этом двадцать цветов, то
же немало, - продолжил беседу набой
щик ОАО «Павловопосадская платоч
ная мануфактура» Владимир Родин. Ед
ва засохла на платках последняя, чер
ная краска, как он уже освобождал их 
от оков острейших иголок, на которые 
накалываются по кромкам перед печа
тью белые шерстяные полотна. Влади
мир работает на мануфактуре больше 
двадцати лет. Его напарник Сергей 
Шишкин примерно столько же. Изо дня 
в день, получив задание, они претворя
ют в жизнь идею художника. Раз сказал 
автор: двадцать красок, значит, на од
но и то же поле платка набойщики по- 
ложат по очереди ровно двадцать шаб
лонов'и всякий раз зачерпнут ковшом, 
из бочки новую краску.

...Здесь пахнет мокрой шерстью и 
уксусом. Для непривычного носа амбре 
довольно резкое, а вот для Елены Стро
ковой, заведующей технической библи
отекой, которая показывала мне ману
фактуру, этот запах родной. Лена в дет
стве жила в двух шагах от фабрики, 
здесь трудились все поколения ее се
мьи. Она помнит фамилию прадеда -. 
Яков Афонин. Тот работал именно на
бойщиком. Еще не были изобретены 
шаблоны с тончайшей синтетической 
сеткой, на которой вытравляется рису
нок. В позапрошлом веке и в начале XX 
главной помощницей набойщика была 
«цветка» - печатная форма из дерева, а 
также «манера» - отлитая из свинца 
форма для печати контуров, существо
вала даже профессия с забавным на
званием «отливщик манер». Для каждо
го крока (эскиза) платка изготавлива
лось по нескольку десятков «цветок», и 
искусство набойщика состояло в том, 

шепотом говорила: «Как не стыдно! У 
этих детей ничего в жизни нет, неужели 
нельзя пожертвовать несколькими дня
ми!?» Нам стыдно, очень стыдно, - пока
зывали мы ей жестами. «Да ну вас!» - ма
хала она рукой. Зато когда контингент 
линял, счастье переполняло нас, и мы, 
дурачась, разговаривали в их манере: 
«Дратуйте!» - орала сестра, подразуме
вая «здравствуйте», а патриотичная ма
ма показывала нам жестами: дуры!

Тогда в их школе - конечно же, «од
ной из лучших в России», где подобрал
ся сильный коллектив сурдопедагогов с 
ленинградским образованием, - действи
тельно кипела жизнь: даже на республи
канских смотрах художественной само
деятельности ребята занимали первые 
места, а ведь они совершенно не слыша
ли музыку, только ощущали ритм: кто-то 
за занавесом прохлопывал и протопы- 
вал весь танец... Но жестового пения 
что-то не припомню. А сейчас поют! Да
же Гран-при в Испании получили, а в 
прошлом году - Гран-при в Белоруссии.

Меня это пение, признаться, неожи
данно сильно тронуло: слезы так и пока
тились по щекам. «Маленькая страна, 
маленькая страна...» - «пела» Лена. Пла
стично перемещаясь по сцене, жестами 
рассказывала нам сюжет, старательно 
артикулируя. Пальчики тоненькие, шейка 
тоненькая, и такая гамма чувств на лице, 
что даже трудно поверить в ее глухоту. 
Затем вышли еще две девочки и «запе
ли»: «Небо становится ближе...»

В фильме Валерия Тодоровского 
«Страна глухих» героиня, помнится, мечта
ла уехать в эту особенную страну, сильно 
похожую на рай. Там все равны, нет ни 
высокомерного непонимания, ни показной 
жалости. Мир слышащих - жестокий мир: 
сколько драматичных историй пережили 
глухие. Дети пошли в магазин перед Но
вым годом, остановились завороженные у 
витрины с крутящейся елкой, а какая-то 
женщина обвинила их в краже кошелька. 
Они вообще не врубились в ситуацию, по
ка их не избили милиционеры. Потом ми
лицейский чин пришел в школу извиняться, 
а дети яростно орали ему: «Фашист!» Эти 
дети вообще очень эмоциональны. Макси
малисты. В их сознании меньше полуто
нов, все черное и белое.

- Бывают и разборки между девчон
ками на тему: «Ты зачем кокетничаешь с 
моим парнем?» - рассказывает Ильдар 
Ишмурзович. Для них «дружба», «лю
бовь» - величины достаточно постоян
ные, поскольку они общаются в основ
ном с себе подобными и браки заключа
ют в основном меж собой. У них получа
ются крепкие, дружные семьи, и они пра
ктически никогда не расходятся.

Им трудно адаптироваться в большом 
мире слышащих. Раньше они целыми ко
сяками шли работать в особо шумные 
цеха заводов - штамповщиками, клепаль
щиками, считалось, что уж им-то шум не 
страшен - и это было большой ошибкой: 
они оставляли там остатки слуха.

чтобы краски ложились точнехонько по 
рисунку и ни в коем случае друг на 
друга, как, впрочем, и сейчас...

На невероятно длинном столе в со
временном цехе печати по шаблонам 
умещается лента ткани, равная 19 плат
кам размером 148x148 сантиметров. 
Каждое такое долгое полотнище Родин 
с Шишкиным раскрашивают печатью 3 
часа 40 минут. До конца смены успева
ют напечатать еще столько же. И все. 
Всего 38, по девятнадцать платков на 
брата за рабочий день. Меньшие изде
лия раскрашиваются с применением 
малой механизации. Ткут шерсть и су
шат платки, разумеется, на огромных 
станках, подшивают на швейных маши
нах. Так что прогресс не миновал про
изводство.

И все-таки пора наконец объяснить 
значение слова «мануфактура», заме
тив, что перевод с латинского ничуть не 
понижает, а, напротив, повышает ста
тус предприятия. В вольном прочтении 
мануфактура означает ручное произ
водство, рукоделие. На Павловопосад
ской платочной мануфактуре много 
ручного труда, и именно это приближа
ет всякое изделие к званию «уникаль
ное». Штамп, стандарт, массовое про
изводство хороши и необходимы лишь 
при производстве шурупов и компьюте
ров, а красота любит руки. Знатоки это 
чувствуют и ценят. Как водится у нас, 
золотые руки достатка не приносят: 
средняя зарплата на известном всему 
миру предприятии не превышает в пе
реводе на вечное 85 долларов в месяц.

Надевая на плечи тонкий и теплый, 
прямо-таки обнимающий платок, их, эти 
руки, и следует помнить...

Татьяна КОРСАКОВА.
Московская область.

НЕГРОМКАЯ ДАТА

Оказывается, оглохнуть на самом де
ле гораздо проще простого. В жаркий 
день подросток гонял в футбол, разгоря
ченный, подставил голову под струю ле
дяной воды. К вечеру оглох - и навсегда. 
Трагедия! С губ считывать он не умел, 
жестового языка и дактиля не знал. Ему 
писали на бумаге... Внук известного в 
Башкирии композитора Хусаина Ахмето
ва Артур учился в музыкальной школе по 
классу скрипки. Мальчишки играли в вой
ну, так досталось по голове, что Артур 
оглох. Он долго не мог и не хотел обу
читься навыкам глухих - не мог поверить, 
что тишина теперь с ним навсегда. Но 
бывают истории и наоборот. У тотально 
глухих Василевских родился сын Андрей, 
который слышал очень прилично, но па
па с мамой определили его в специаль
ный интернат, памятуя о том, что слыша
щие неохотно принимают в свою среду 
«чужаков». Андрей, смышленый, физиче
ски очень крепкий парень, бредил хокке
ем и имел все шансы претендовать на 
карьеру в этой области. Но как только 
чиновники от хоккея узнали про его ос
лабленный слух, дали ему от ворот пово
рот. Тогда отец мальчика добился пере
вода сына в обычную школу - конечно, 
Андрею нелегко пришлось, зато в итоге 
он вот уже многие годы - основной вра
тарь уфимского «Салавата Юлаева».

...Надо сказать, что не только во вре
мена императриц глухие люди находили 
сочувствие и понимание. В МВТУ имени 
Баумана многие годы (не знаю уж, у ко
го из ректоров были в семье глухие?) на 
каждом курсе есть две группы глухих, в 
аудитории на занятиях с ними сидит сур
допереводчик. Как рассказала мне Лена 
Провоторхова, трудно на поточных лек
циях - лектор стоит далеко, зачастую по
вернувшись спиной к студентам, пишет 
на доске мелом. Они не могут считывать 
с губ, и все время должны следить за ее 
руками и артикуляцией, да еще успевать 
что-то записывать.

...Хотя мы и были «дуры», но, навер
ное, многое взяли от мамы, от ее отно
шения к глухим. Потому что когда на те
левидении ввели сурдоперевод, я подол
гу завороженно следила за руками гра
циозной Квятковской. 400 дактилознаков 
в минуту (!) - особый талант. Недаром 
Надежду Казимировну называют «По
ющие руки». Думаю, это у них семейное: 
дочь Юля Болдинова сейчас работает 
сурдопереводчиком на ОРТ. «А все на
чалось с глухой бабушки - благодаря ей 
я уже в три-четыре года отлично знала 
язык жестов, и когда мама хотела что-то 
тайно сказать бабушке и делала это ру
ками, я победно кричала: «Ха! Вы думае
те, я ничего не поняла? А я все поняла!» 
- «А сколько глухих в России?» - спраши
ваю Юлю. - «В СССР их было 17 милли
онов, нынешнюю цифру не знаю, но она 
все время растет - дети глохнут от анти
биотиков, молодые и не очень - от гипер
тонии да плюс глухие по наследству».

Гузель АГИШЕВА.
УФА - МОСКВА.
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